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«Криптоэкономика 
и реальный мир будут 

смешиваться все больше. 
Сейчас это часть жизни для 
20-30 миллионов человек, 
но их количество растет 

огромными темпами. Только 
крупнейшая криптобиржа в 
США – Coinbase ежедневно 
регистрирует до 100 тыс. 
новых пользователей», 

–  Алексей Сидоров, 
основатель группы компаний 

Silkway Ventures

Константин 
Аушев, 

руководитель 
группы 

консультирования 
в области
ИТ KPMG 

в Казахстане и ЦА

 ▀ Кризис отменяется?
Эксперты не видят явных предпосылок для кризиса в мировой 
экономике в 2018 году 

Николай Дрозд

Выход из предыдущего кризиса, од-
нако, оказался более продолжитель-
ным, чем ожидалось. «Капитал.kz» 

попросил экспертов оценить, насколько 
велики предпосылки возникновения кри-
зисных явлений в мировой экономике и 
каким может быть гипотетическое влия-
ние на казахстанскую экономику. 

Канат Нуров, 
президент НОФ «Аспандау»:

«Доллар и евро устояли благодаря 
институциональной развитости 
гражданского общества»

– Существуют ли, по вашему мнению, 
предпосылки того, что вероятность воз-
никновения кризисных явлений в ми-
ровой экономике в 2018 году выше, чем 
в несколько последних лет? 

– Мировая экономика начала стабиль-
но расти в последний год после стольких 
лет глобального финансового кризиса, по-
этому в 2018-м не думаю, что вероятность 
кризиса будет выше, чем в последние или 
последующие несколько лет. Я лично по 
крайней мере таких предпосылок не вижу. 
Россия и Казахстан являются определен-
ным отклонением в этом тренде только 
потому, что Россия исключена из него 
посредством все продолжающихся эконо-
мических санкций со стороны западного 
международного сообщества, ну а наша 
страна, помимо того, что является союз-
ником России по ЕАЭС, ввергнута в пучи-
ну внутрисистемных противоречий. 

– Можно ли говорить о каких-то наи-
более вероятных потенциальных кри-
зисных драйверах для довольно долго 
растущих без существенных коррекций 
фондовых рынков, сырьевых рынков, в 
геополитике или на рынках криптова-
лют?

– Если исключить из рассмотрения 
уже маловероятный риск острой и горя-
чей фазы геополитической борьбы США 
и РФ, то я не вижу, что фондовые рынки 
нуждаются в фундаментальной коррек-
ции, технические всегда были и будут, но 
это не проблема на данном этапе. Карди-
нальное падение сырьевых рынков тоже 
давно уже осуществлено, и в ближайшие 
годы там тоже возможны лишь техниче-
ские спады. Криптовалюты, я думаю, – не 
проблема, они не смогут заменить собой 
государственные национальные валюты. 
В конце концов ту же блокчейн-техноло-
гию распределенной, а не централизован-
ной, базы данных можно использовать и 
чисто на национальном уровне. При этом 
даже если их пузырь лопнет, они все рав-

но сыграют свою положительную роль, 
особенно те, добыча которых ограничена 
алгоритмом. У них будет больше возмож-
ностей играть роль виртуального золота и 
балансировать тем самым товарно-денеж-
ную массу на глобальном уровне, регули-
ровать на общественном уровне произвол 
государств в эмиссии национальных де-
кретивных валют.

– Несколько лет назад фонд «Аспан-
дау» сделал цикл лекций для журна-
листов, посвященных дисбалансам в 
мировой экономике, связанным с раз-
мерами долговых обязательств и от-
казом от золотого стандарта для миро-

вых резервных валют. Как выглядят те 
прогнозы спустя несколько лет? При со-
храняющихся трендах самые мрачные 
ожидания, тем не менее, не осуществи-
лись?

 – Действительно, как только произо-
шел глобальный финансовый кризис, мы 
объявили в 2008-2009 годах о нарастаю-
щем риске ряда негативных тенденций 
в мировой экономике, на основании ко-
торых, я полагаю, и были порождены все 
разговоры в правительстве об «акметалле 
и дефектале». В принципе все наши про-
гнозы сбылись. 

[Продолжение на стр. 3]
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КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

ПРОГРАММЕ 
ЗАНЯТОСТИ НЕ 
ХВАТАЕТ КОНТРОЛЯ

Необходимо усилить контроль за ходом 
реализации программы развития продук-
тивной занятости и массового предприни-
мательства. С таким запросом на имя ге-
нерального прокурора обратилась депутат 
мажилиса парламента Гульнара Бижанова. 
По ее словам, группой депутатов мажилиса в 
июне текущего года инициирована масштаб-
ная проверка реализации на местах третьего 
направления программы развития продук-
тивной занятости и массового предпринима-
тельства на 2017-2021 годы – развитие рынка 
труда через содействие занятости населения 
и мобильность трудовых ресурсов. «Вопрос 
отсутствия контроля за фактическим испол-
нением программы поднят не без причины. 
В стране, по разным оценкам, насчитывает-
ся 2,1 млн человек самозанятого населения 
и 447 тыс. человек безработного населения, 
которые возлагают большие надежды на по-
мощь государства. Программа предоставляет 
казахстанцам возможность получить квали-
фикацию для трудоустройства или обучиться 
основам предпринимательства для открытия 
собственного бизнеса», – констатировала 
Гульнара Бижанова. Она напомнила, что в 
целом на развитие продуктивной занятости и 
массового предпринимательства в республи-
канском бюджете на 2017 год предусмотрено 
около 39 млрд тенге. По состоянию на 1 июля 
текущего года из республиканского бюджета 
выделено 80% этой суммы – 30 896,8 млн тен-
ге. Местными исполнительными органами 
освоено 30 879,9 млн тенге, или 99,9%.

В АСТАНЕ ОТКРОЮТ 
МИГРАЦИОННЫЙ ЦОН

На заседании правительства глава госу-
дарственной корпорации «Правительство 
для граждан» Аблайхан Оспанов рассказал 
об открытии центра миграционных услуг в 
столице. Услуги по регистрации иностран-
ных граждан здесь будут оказывать работни-
ки госкорпорации, сообщает пресс-служба 
«Правительства для граждан». Миграцион-
ный ЦОН откроется на улице Иманова и бу-
дет принимать услугополучателей с 9 утра 
до 18.30 вечера без перерыва на обед. Прием 
и регистрация иностранных граждан будет 
производиться по принципу «одного окна» с 
применением стандартов ЦОН: электронной 
очереди, значительного количества рабочих 
мест и специалистов по приему заявлений, 
удобному графику работы. Также Аблай-
хан Оспанов рассказал о центре повышения 
цифровой грамотности, который работает 
для жителей и гостей столицы в ЦОНе Есиль-
ского района. Пока центр запущен в пилот-
ном режиме для повышения эффективности 
электронных сервисов, сокращения бумаж-
ного документооборота и продвижения циф-
ровой культуры среди граждан. 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

 ▀ Услуги портала eGov 
в сфере экологии

Тлек Ерсаин

Доступ к государственным услугам в сфере эколо-
гии поспособствовал решению таких задач, как 
обеспечение рационального использования при-

родных ресурсов, а также охрана окружающей среды. Се-
годня граждане могут получить большой перечень услуг 
в сфере экологии не отходят от компьютера – достаточно 
зарегистрироваться на портале электронного правитель-
ства. В новом обзоре «Капитал.kz» рассказывает о том, как 
быстро получить такие услуги в области экологии, как 
сертификат о метрологической аттестации средств изме-
рений или ввод в эксплуатацию предприятий, влияющих 
на состояние вод.

Получение сертификата о метрологической 
аттестации средств измерений
Чтобы получить услугу онлайн, прежде всего, нужно 
перейти на портал «электронного лицензирования». На 
странице портала пользователю будет предложено вы-
брать необходимый подвид деятельности и перейти по 
кнопке «Дальше». В паспорте услуги можно ознакомиться 
с пакетом документов и снова перейти по кнопке «Зака-
зать услугу онлайн». Затем нужно заполнить заявление. 
Отследить его статус можно в «Личном кабинете» в разде-
ле «Мои заявления», а информацию о получении уведом-
ления – в разделе «Мои извещения».

Для получения сертификата в госоргане необходимо 
предоставить заявление для выдачи сертификата о ме-
трологической аттестации средств измерений по форме, 
письмо от государственного научно-метрологического 
центра о том, что в ходе проведения экспериментальных 
исследований средства измерений, указанного в заявле-
нии, получены положительные результаты, а также удо-
стоверение личности.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 15 рабочих дней

Получение разрешения на долгосрочное 
использование под объекты строительства 
участков природоохранных учреждений
Эта услуга доступна для получения как онлайн, так и в 
государственном органе. В первом случае пользователю 
необходимо перейти на портал «электронного лицензи-
рования», где ему будет предложено авторизоваться или 
зарегистрироваться. После нажатия кнопки «Заказать 
услугу онлайн» нужно перейти по ссылке «Подать заявле-
ние». В новом окне надо заполнить заявление и подписать 
его электронной цифровой подписью. Отследить статус 
поданного заявления можно в разделе «Мои заявления», 
а узнать о получении уведомления – в разделе «Мои уве-
домления».

Чтобы получить эту же услугу в государственном орга-
не, необходимы следующие документы: заявление, пись-
мо-согласование природоохранного учреждения про-
ектно-сметной документации и копия положительного 
заключения государственной архитектурной экспертизы. 
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 10 рабочих дней

Выдача марки икры осетровых видов рыб для 
торговли на внутреннем рынке РК
Чтобы получить услугу онлайн, необходимо перейти 
по кнопке «Заказать услугу онлайн», после чего в новом 
окне откроется портал «электронного лицензирования». 
На странице портала, как и прежде, нужно авторизовать-
ся или зарегистрироваться, после чего перейти по ссыл-
ке «Подать заявление». Электронный формат заявления 
нужно заполнить и подписать электронной цифровой 
подписью. Отследить статус поданного заявления можно 
в разделе «Мои заявления», а узнать о получении разреше-
ния можно в разделе «Мои разрешительные документы». 
Эта же услуга доступна в государственном органе, где не-
обходимы следующие документы: заявление, удостовере-
ние личности, копия платежного поручения об оплате за 
марки. В результате услуги пользователь  получает марки 
икры осетровых видов рыб для торговли на внутреннем 
рынке страны. 

Стоимость услуги: платно
Срок оказания услуги: 5 рабочих дней

Согласование размещения и ввода в 
эксплуатацию предприятий и других 
сооружений, влияющих на состояние вод
Как и для большинства государственных услуг в области 
экологии, доступных онлайн, получить эту услугу можно 
на портале «электронного лицензирования». Для этого 
необходимо перейти по кнопке «Заказать услугу онлайн», 
после чего в новом окне откроется портал «электронного 
лицензирования», где пользователю нужно авторизовать-
ся или зарегистрироваться и перейти по ссылке «Подать 
заявление». Заполнив электронное заявление и подписав 
его ЭЦП, можно отследить его статус в разделе «Мои за-
явления».
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 10 рабочих дней 
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БАУЫРЖАН Ы СКАК
назначен руководителем управления 
здравоохранения Алматинской 
области

БОЛАТ 
ЖАМИШЕВ

избран президентом Национальной 
федерации конькобежцев 
Казахстана

ДАУРЕН ОРАЗАЕВ
избран членом совета директоров АО 
«Bank RBK»

ЕРЛАН ТУЯКБАЕВ, 
МУХАББАТ СЕИТОВА

прекратили полномочия членов 
правления АО «ForteBank»

ЖАЙЫК МАХИН, 
САБИТ АРЫНОВ

избраны членами правления АО 
«КазТрансОйл»

ЗАУРЕШ БАЙМОЛДИНА, 
НАТАЛЬЯ ГОДУНОВА

назначены членами Центральной 
избирательной комиссии РК

ИГОРЬ РОГОВ
назначен заместителем 
исполнительного директора Фонда 
Первого Президента Республики 
Казахстан – Елбасы

МАДИЯР БЕРЛИБАЕВ
прекратил полномочия члена 
правления АО «КазТрансОйл»

УМИРЗАК ШУКЕЕВ
назначен заместителем премьер-
министра РК – министром сельского 
хозяйства РК
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АБР УЛУЧШИЛ 
ПРОГНОЗ ПО РОСТУ 
ЭКОНОМИКИ 
 КАЗАХСТАНА

Ситуация в Центральной Азии улучшилась 
благодаря росту внутреннего спроса и экспор-
та в некоторых странах, что способствовало 
оживлению экономики субрегиона. Об этом 
говорится в отчете Азиатского банка разви-
тия (АБР). В регионе, по мнению экспертов, 
рост экономики достигнет 3,6% в 2017 году по 
сравнению с 3,3% в первоначальном прогно-
зе. Прогноз по Центральной Азии на 2018 год 
не изменился и составил 3,9%. «В Казахстане, 
учитывая двузначный рост в добывающих 
отраслях, рост ВВП теперь прогнозируется 
на уровне 3,7% в 2017 году. Это значительно 
выше, чем ранее прогнозируемые 2,7%. Учи-
тывая увеличение цен на нефть в 2018 году 
и дальнейшее восстановление внутреннего 
спроса, рост экономики, скорее всего, замед-
лится лишь немного в 2018 году, несмотря на 
более высокий исходный уровень 2017 года. 
Прогноз роста на 2018 год увеличен до 3,3% 
по сравнению с ранее прогнозируемыми 3%», 
– говорится в сообщении АБР. Казахстан по-
казывал сильный экономический подъем с 
начала года до сентября, в частности рост ВВП 
составил 4,3%. Этому способствовало расши-
рение сектора промышленности и транспорт-
ных услуг. В то же время факторы роста немно-
го ослабились в третьем квартале 2017 года. В 
первые девять месяцев 2017 года сильнейшим 
двигателем роста была промышленность, рост 
которой составил 8,3%, в то время как добы-
вающие отрасли показали двузначный рост, 
11,3%, в секторе угля, сырой нефти и метал-
лов. Рост обрабатывающей промышленности 
составил 5,7%. Сельское хозяйство, услуги и 
строительство показали умеренный рост.

НА РЫНКЕ 
КРЕДИТОВАНИЯ 
ВРЕМЯ ПЕРЕМЕН

На казахстанском рынке кредитования 
происходят серьезные изменения: крупные 
участники рынка в лице банков практически 
заморозили кредитование населения и эко-
номики РК, основным драйвером роста ста-
новятся более мелкие кредиторы – микрофи-
нансовые организации. Системообразующих 
кредиторов пугает неопределенность эконо-
мических перспектив и состояние реальных 
доходов жителей РК. За год, по сравнению с 
уровнем на конец сентября 2016 года, сумма 
кредитного портфеля банков РК сократилась 
на 10,2%. Несмотря на заморозку выдачи 
новых займов, качество текущего ссудного 
портфеля БВУ за последний год заметно ухуд-
шилось. В частности, доля токсичных креди-
тов в банках с просрочкой свыше 90 дней на 
конец сентября 2017 года оценивается в 12,7% 
против 7,9% годом ранее. Вместе с этим суще-
ственно повысился поток клиентов в МФО: за 
аналогичный период сумма предоставленных 
микрокредитов населению и бизнесу в РК вы-
росла сразу на 50%. Это самый резкий годовой 
рост портфеля микрозаймов за последние 5 
лет. У микрофинансовых организаций каче-
ство кредитного портфеля остается высоким. 
Так, по итогам 3 кварталов текущего года доля 
токсичных микрозаймов в общем объеме вы-
данных ссуд составляет всего 4,6% – за год уро-
вень практически не изменился.

В КОКШЕТАУ 300 
СЕМЕЙ ПОЛУЧИЛИ 
НОВЫЕ КВАРТИРЫ

В Кокшетау ко Дню независимости 300 
семей получили квартиры в новых домах. Об 
этом сообщили в пресс-службе акимата Ак-
молинской области. «В Кокшетау с участием 
акима Акмолинской области Малика Мурза-
лина состоялась торжественная церемония 
вручения ключей от квартир в новом 45-квар-
тирном жилом доме, построенном в рамках 
государственной программы «Нурлы жер», 
– указывается в распространенной информа-
ции. При этом в акимате напомнили, что в 
2017 году в областном центре построено около 
30 многоквартирных жилых домов, или 1323 
квартиры. В праздничные дни обладателями 
300 новых квартир станут молодые семьи, 
социально незащищенные граждане, а также 
вкладчики Жилстройсбербанка. Также отме-
чается, что аким Акмолинской области при-
нял участие и в церемонии открытия нового 
Дворца бракосочетания Neke Sarai ỳ.

КАК РАБОТАЮТ 
ПРОМПРЕДПРИЯТИЯ 
СТОЛИЦЫ?

В Астане в январе-ноябре этого года объем 
промышленной продукции (товаров, услуг) со-
ставил 470,2 млрд тенге, индекс физического 
объема промышленной продукции в январе-
ноябре 2017 года к уровню января-ноября 2016 
года 106,9%. Об этом сообщает департамент по 
статистике. Физический объем продукции в 
обрабатывающей промышленности увеличил-
ся на 6,7% по сравнению с уровнем января-ноя-
бря 2016 года и составил в действующих ценах 
395,6 млрд тенге. Рост объемов производства 
в обрабатывающей промышленности наблю-
дается в машиностроении, металлургической 
промышленности, в производстве напитков. 
В производстве продуктов питания по сравне-
нию с уровнем января-ноября 2016 года возрос-
ло производство колбасных изделий – на 3,3%, 
макарон – на 1,2%, хлеба свежего – на 0,2%,. 
Вместе с тем сократилось производство муки 
из культур зерновых и растительных; смеси из 
них тонкого помола – на 10,7%. Предприятия-
ми стройиндустрии обеспечен рост производ-
ства конструкций сборных строительных из 
бетона (144,2%) и сэндвич-панелей из покры-
того стального листа (150,3%), элементов кон-
струкций сборных для строительства, в том 
числе гражданского, из цемента, бетона или 
камня искусственного (143,9%), конструкций 
из металлов черных или алюминия (112,1%).

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

 ▀ Условия по «Н%рлы жер» 
стали лояльнее
Банк ЦентрКредит уже кредитует по новым параметрам 
госпрограммы 

Анна Видянова 

Жилищные кредиты по про-
грамме «Н%рлы жер» остаются 
востребованными. С момента 

запуска программы, то есть с июня по 
15 декабря, в Казахстанскую ипотеч-
ную компанию (КИК) по «Н%рлы жер» 
поступило 1240 заявок на сумму 12,6 
млрд тенге. Кстати, большинство ка-
захстанцев, обратившихся за кредита-
ми, уже получили шанс улучшить свои 
жилищные условия. Так, по данным 
КИК на 15 декабря, было одобрено 1183 
заявки на сумму 12 млрд тенге.

Из семи банков, которые участвуют в 
программе «НHрлы жер», лидером по объ-
емам выдач по-прежнему является Банк 
ЦентрКредит – на этот банк пришлось 
60% всех выданных займов по «НHрлы 
жер». Так, Банк ЦентрКредит с начала 
запуска госпрограммы прокредитовал 
заемщиков на 5,8 млрд тенге. Более 600 
семей приобрели долгожданные уютные 
и просторные квартиры в новостройках.

Ранее в рабочих группах, где прини-
мали участие представители Ассоциации 
финансистов Казахстана (АФК), КИК, 
банков и НПП «Атамекен», предлагалось 
немного откорректировать условия про-
граммы «НHрлы жер». В частности, было 
предложение, чтобы в рамках «НHрлы 
жер» можно было приобрести недвижи-
мость не только в новостройках, но и на 
вторичном рынке. Ассоциация застрой-
щиков Казахстана поднимала вопрос по 
увеличению максимальной суммы по 
кредиту с 20 млн тенге до 30 млн тенге 
для Алматы, Астаны, Актау и Атырау. 
«Эти предложения пока обсуждаются, 
взвешиваются все аргументы за и про-
тив», – пояснили в «Банке ЦентрКредит».

Впрочем, некоторые весьма весомые 
изменения все-таки удалось внести в 
программу «НHрлы жер». Банк ЦентрКре-
дит уже приступил к выдаче кредитов по 
улучшенной, ставшей еще более доступ-
ной госпрограмме.

Родственники смогут 
подставить плечо
Раньше многие заемщики не могли уча-
ствовать в программе «НHрлы жер», по-
тому что у них не хватало средств на 
30%-ный первоначальный взнос, кото-
рый должен был быть на расчетном счете 
в банке. Так, многие застройщики перед 

тем, как забронировать за покупателем 
понравившуюся квартиру, требовали от 
него предоплату. Кстати, на рынке размер 
предоплаты в среднем составляет 10-15%, 
но по некоторым жилым объектам дохо-
дил до 30%. Таким образом, при взносе 
за квартиру застройщику у покупателей 
уже не оставалось возможности собрать 
еще 30% от стоимости жилья для оплаты 
первоначального взноса по «НHрлы жер». 
Впрочем, после долгих обсуждений было 
принято решение сделать программу 
еще более доступной. Так, было принято 
решение, что заемщику не обязательно 

иметь первый взнос за квартиру по про-
грамме на расчетном счете. Уточним, те-
перь вместо средств на счете заемщику 
достаточно иметь подтверждающие доку-
менты от застройщика о том, что он опла-
тил 30% взноса продавцу недвижимости.

Это очень удобно, так как сделки по 
программе «НHрлы жер» будут заклю-
чаться еще оперативнее. Теперь семье 
или заемщику достаточно выбрать понра-
вившуюся квартиру, внести первоначаль-
ный взнос застройщику, подать заявку по 
«НHрлы жер» и ждать одобрения от банка. 
Нововведение позволит расширить кате-
горию потенциальных заемщиков.

Впрочем, это не единственная опция, 
которая была изменена. У казахстанцев, 
у которых недостаточно средств для вне-
сения первоначального взноса по «НHрлы 
жер», появился шанс. Теперь после того, 
как в госпрограмму были внесены изме-
нения, заемщику вместо средств на счете 

в банке достаточно иметь дополнитель-
ный равноценный 30%-ный залог жилой 
недвижимости. При этом недвижимость 
может принадлежать либо заемщику, 
либо его родным, друзьям.

Это очень емкое изменение госпро-
граммы, потому что таким образом у 
многих семей появляется шанс расши-
рить свои жилищные условия. Ведь, как 
правило, со временем молодые семьи 
обзаводятся несколькими детьми, берут 
под опеку своих пожилых родителей, и 
им уже не хватает однокомнатной или 
даже двухкомнатной квартиры. 

Также бывают ситуации, когда нуж-
но переехать в другой район или даже 
другой город, а цены на рынке недвижи-
мости не позволяют приобрести равно-
ценную квартиру на новом месте житель-
ства. Кстати, очень важно, что после того, 
как заемщик выплатит 30% основного 
долга по кредиту, дополнительный залог 
будет высвобожден от обременения.

Теперь круг заемщиков по програм-
ме «НHрлы жер» расширится. Так, если 
у заемщика есть родственники, близкие 
друзья, которые готовы предоставить 
свою недвижимость в качестве дополни-
тельного залога по кредиту, то заемщику 
не обязательно будет иметь первоначаль-
ный взнос.

Выбор недвижимости 
станет шире
Ранее приобрести жилье на первичном 
рынке можно было только напрямую 

у застройщика, то есть без каких-ли-
бо посредников. При этом право соб-
ственности на квартиру должно реги-
стрироваться впервые. Такое прямое 
взаимодействие со строительной ком-
панией зачастую ограничивало заем-
щика госпрограммы в выборе жилья 
на рынке.

Сейчас же после того, как были вне-
сены изменения в программу «НHрлы 
жер», заемщик сможет купить жилье по 
госпрограмме не только через строи-
тельные компании, но и через компании, 
реализующие квартиру от застройщика. 
Кстати, это достаточно распространен-
ная практика – в Казахстане многие за-
стройщики сами не продают квартиры в 
новостройках, доверяя услуги по прода-
же специальным компаниям.

За счет этой инициативы рынок не-
движимости оживится. Скорее всего, по 
программе «НHрлы жер» будет регистри-
роваться еще больше сделок, чем ранее. 
Так, спрос на недвижимость станет более 
дифференцированным, на рынке появит-
ся больше однокомнатных, двухкомнат-
ных, трехкомнатных квартир. Предпо-
лагаем, что условия по госпрограмме 
в будущем будут только совершенство-
ваться.

 Отметим, в настоящее время по про-
грамме «НHрлы жер» заемщик может 
приобрести жилье только на первичном 
рынке недвижимости. Кредит по этой 
программе можно оформить на срок до 
15 лет. При этом максимальная сумма за-
йма в Астане и Алматы не должна превы-
шать 20 млн тенге ($59,4 тыс.), в других 
регионах – 15 млн тенге ($44,5 тыс.). Еще 
раз уточним, что заемщику необходимо 
иметь минимальный первоначальный 
взнос – не менее 30% от стоимости не-
движимости.

По условиям «НHрлы жер», ставка воз-
награждения для заемщика составляет 
10%. Эта ставка эффективная, по усло-
виям госпрограммы она начисляется 
в течение первых 10 лет погашения за-
йма. Если кредит оформляется на 15 лет, 
то ставка в течение последних пяти лет 
будет выше. Банк ЦентрКредит – един-
ственный банк, который пошел навстре-
чу своим клиентам, в течение 15 лет он 
сохранил ставку по жилищному кредиту 
в размере 10%.

Не только выгодная ставка привлека-
ет заемщиков к программе «НHрлы жер». 
Интересно, что при оформлении жилищ-
ного кредита по госпрограмме банк не 
начислит каких-то комиссий при оформ-
лении и выдаче займа. Единственные 
расходы, которые может понести заем-
щик, – это затраты на оценку квартиры 
и на оформление документов на жилье у 
нотариуса.

Отметим, если вы когда-то обраща-
лись в банк и вам на тот момент не одо-
брили кредит по «НHрлы жер», попро-
буйте подать заявку снова – условия по 
госпрограмме постоянно обсуждаются. 
Так, не исключено, что те условия госпро-
граммы, которые уже изменились, будут 
в дальнейшем совершенствоваться.  

Единственное, что мы преувеличили, 
так это необходимость возврата к подо-
бию золотого стандарта для доллара как 
глобальной (при этом – национальной) ва-
люты на наднациональном уровне для вы-
хода мировой экономики из предстоящей 
десятилетней рецессии. Способность к 
выживанию декретивных глобальных ва-
лют фундаментально оказалась намного 
выше. Сегодня уже вовсю золото торгуется 
на самых разных глобальных площадках, 
лондонский фиксинг утерял свое моно-
польное положение. Тем не менее доллар и 
евро устояли, их сила оказалась не только 
в товарной обеспеченности, но и в инсти-
туциональной развитости гражданского 
общества и государственных учрежде-
ний, стоящих за ними. Справедливости 
ради надо отметить, что Ораз Жандосов 
как член попечительского совета сразу 
предупредил тогда правление фонда об 
ошибочности в целом тезиса об актуаль-
ности золотого стандарта. В остальном, 
что касается роста протекционизма, на-
ционализма и иной фрагментации миро-
вой экономики на глобальном уровне, то 
все сбылось. Правые и даже ультраправые 
одерживают везде верх. В США к власти 
пришел Трамп, с Мари Лепен во Франции 
уже считаются, Brexit состоялся и т.п. В 
главном мы не ошиблись, что США, Ев-
росоюз, да и все остальные страны, при-
бегнув к количественному смягчению, 
придут как минимум к десятилетнему 
периоду застоя и спада в глобальной эко-
номике, ничуть не уступающего «Великой 
депрессии». А ведь в то время в Казахстане 
никто не сказал, по крайней мере сразу же 
после банкротства «Лемон Бразерс», что 
так долго весь этот кризис будет длиться. 

 «Боюсь, что мы остались как 
минимум в столь же уязвимом 
положении»

– Выглядит ли Казахстан менее уяз-
вимым к влиянию ухудшения ситуации 
в мировой экономике по сравнению с 
2007 годом, когда казахстанская фи-
нансовая система начала испытывать 
серьезные сложности одной из первых 
в мире?

– Да, я помню, как еще до банкротства 
«Лемон» в начале 2008 года наши банки 
встали в конце 2007 года из-за отсутствия 
западного фондирования. Они все стали 
очень большими благодаря ему, в то время 
как собственный кредитный потенциал, 
основанный на внутренних депозитах, 
был несравним с зарубежными заимство-
ваниями. (Кстати, я тогда предупреждал 
руководство Казкома об этом риске, как 
только пришел в него почти за год до при-
остановки финансирования, из-за чего, 
собственно, мне пришлось покинуть этот 
банк.) Боюсь, что мы остались как мини-
мум в том же уязвимом положении, как и 
тогда, если не хуже. Депозиты населения и 
предприятий, конечно, выросли, при этом 
в тенге тоже. Но ничего не изменилось в 
нашей системе государственного правле-
ния и управления обществом. Мы до сих 
пор не разрешили на системной основе тот 
банковский кризис, который возник тог-

да. Мы только сейчас позволяем ему про-
явить себя в той части, которая была неиз-
бежна. Например, сегодняшнее падение 
цен на недвижимость уже тогда должно 
было произойти, чтобы очистить все ба-
лансы банков от финансовых последствий 
лопнувшего пузыря. Но банкам признать 
эти потери и списать с балансов не давало 
налоговое законодательство, впрочем, как 
и другие системные ограничения. Плюс 
ко всему этому сегодня взаимодействие 
правительства и Нацбанка остается не-
прозрачным в части увязывания кредит-
но-денежной и валютно-финансовой по-
литик с фискально-бюджетной политикой 
и политикой стимулирования экономиче-
ского роста посредством вдувания средств 
Нацфонда в экономику страны через ква-
зигоссектор. Нацбанк вынужден «отсасы-
вать» у БВУ всю излишнюю ликвидность 
квазигоссектора с денежного рынка, что-
бы якобы регулировать инфляцию, а на 
самом деле – чтобы стабилизировать об-
менный курс. Вследствие чего вся вливае-
мая государством денежная масса прокру-
чивается через БВУ от одного госоргана к 
другому без пропорционально адекватно-
го прироста товарной массы в ВВП. Бан-
ки вынуждены зарабатывать не столько 
на кредитовании экономики, сколько на 
использовании проблем в этом взаимо-
действии между госорганами. Вследствие 
такого «инфляционного таргетирования» 
инфляционный потенциал в нашей эконо-
мике нарастает, а не снижается, его прояв-
ление искусно откладывается, но ничуть 
не элиминируется. Надеюсь, что Нацбанк 
заявит скоро, когда и при каком объеме он 
перестанет выпускать свои собственные 
ноты и вернется к стандартной во всем 
мире практике эмиссии нацвалюты в об-
мен на госдолг (государственные ценные 
бумаги правительства и Минфина) для ис-
пользования купли-продажи ГЦБ на кре-

дитно-денежном рынке. Понятно, что без 
координации с правительством Нацбанку 
такое заявление не под силу. 

Жаннур Ашингали, 
заместитель директора, 
Группа исследований и 
прогнозирования «АКРА»:

«Пониженный уровень 
активности в китайской 
экономике способен повлиять 
на международный спрос. Но 
возникновение масштабного 
кризиса крайне маловероятно» 

– Насколько, по вашему мнению, се-
рьезны предпосылки возникновения 
кризисных явлений в мировой эконо-
мике в 2018 году?

– Мировая экономика, согласно про-
гнозам Всемирного банка, в 2018 году вы-
растет в реальном выражении на 1,9%, в 
2019-2021 годах – на 1,8% в год. При этом 
в 2017-2019 годах, по оценкам МВФ, миро-
вой экономический рост преимуществен-
но сформируется благодаря вкладам ре-
ального роста в КНР (35,2%), США (17,9%), 
Индии (8,6%) и ЕС (7,9%), которые сово-
купно сформируют более 2/3 прироста 
стоимости экономической активности в 
мире. В случае реализации кризисных яв-
лений в той или иной региональной/наци-
ональной экономике наиболее вероятный 
источник таких явлений – экономика КНР, 
вклад которой превышает треть.

При этом серьезность таких рисков – 
вопрос, который экономические обозре-
ватели рассматривают уже не первый год 
ввиду вмененных макрорисков этой эко-
номики, а именно – потенциал существен-
ного замедления китайской экономики. 
Текущий прогноз Всемирного банка по 
данной экономике составляет реальный 

рост в 5,6% на 2018 год с последующим за-
медлением до 4% в 2020-2021 годах. Этот 
пониженный уровень активности в эконо-
мике способен негативно воздействовать 
на международный спрос на многие торгу-
емые сырьевые товары, однако маловеро-
ятно, что степень воздействия достаточна 
для того, чтобы утверждать о кризисе ми-
рового масштаба.

– Bloomberg недавно написал о «чрез-
мерно благостном настрое» и пред-
ставлении, что все проблемы могут 
разрешиться сами собой как об одной 
из возможных предпосылок будущего 
кризиса. Что можно сказать о потенци-
альных кризисных драйверах – какие 
рынки выглядят чрезмерно перегреты-
ми? 

– Безусловно, ожидания «все проблемы 
могут разрешиться сами собой» крайне 
ошибочны и губительны. Риски, связан-
ные с китайской экономикой, не могут 
разрешиться сами, так как фундаменталь-
ная проблема данной экономики лежит в 
плоскости госрегулирования, а реформы 
государственного регулирования и госу-
дарственного аппарата КНР сами собой 
не произойдут, для этого требуется воля 
политической элиты. Поэтому, пожалуй, 
такие ожидания, действительно, могут не-
сти некоторые риски в себе.

Говоря же о перегретом состоянии рын-
ка КНР, то здесь правильнее было бы ука-
зать то, что инвесторы, как раз-таки на-
оборот, не перегревают рынок, а выводят 
средства из китайских активов – наблюда-
ется падение индексов ключевых китай-
ских торговых площадок и значительный 
отток капитала в 2016-2017 годах.

– В какой степени кризис, если пред-
посылки для его существования дей-
ствительно существуют, может задеть 
экономику РК и какими выглядят наи-
более вероятные каналы влияния?

– С учетом того, что ключевыми экс-
портными статьями Казахстана являются 
торгуемые сырьевые товары, составляя 
64% от экспорта РК , в случае реализации 
кризисного сценария резкий спад миро-
вых цен на товары экспорта Казахстана 
способен создать давление на валютный 
курс тенге, стать инфляционным факто-
ром и привести к сокращению реальных 
доходов населения.

– Можно ли говорить, что по сравне-
нию с ситуацией 2007-2009 годов Ка-
захстан несколько меньше зависит от 
ситуации на глобальных финансовых 
рынках?

– Если в 2007-2009 годах экономика Ка-
захстана в значительной степени зависела 
от внешнеэкономических тенденций по 
двум ключевым каналам: внешние валют-
ные займы финансового сектора РК и цены 
на сырьевые товары, то на текущий мо-
мент внешние заимствования Казахстана 
представляют собой в большей степени 
межфирменную задолженность в горно-
добывающей промышленн ости. Рисковый 
канал, связанный с потенциалом спада 
цен на сырье, на наш взгляд, представ-
ляется более вероятным и может иметь 
более акцентированные последствия для 
экономики РК. Однако по ключевым то-
варам экспорта РК не ожидается резкого 
спада в предстоящем году: нефть марки 
Urals в среднем за год – на уровне $53 за 
баррель, по цветной и черной металлур-
гии динамика разнонаправленная, но во-
латильность цен предполагается низкая.

 ▀ Кризис отменяется?
[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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 ▀ Что нужно сделать для цифровой 
трансформации бизнеса?

Константин Аушев, руководитель группы 
консультирования в области ИТ KPMG в 
Казахстане и Центральной Азии

В начале декабря в правительстве 
представили программу «Цифровой 
Казахстан», состоящую из более ста 

проектов по цифровизации всех секторов 
экономики. Ожидается, что эта програм-
ма будет расширяться и в дальнейшем для 
наиболее полного охвата трендов инду-
стриальной революции 4.0. Вместе с тем 
и частный бизнес сегодня понимает необ-
ходимость цифровой трансформации – у 
54% организаций мира существуют вы-
деленные ресурсы на внедрение и разви-
тие инноваций. Тем не менее первые шаги 
цифровизации не всегда очевидны.

Несмотря на обыденность и даже не-
которую избитость таких понятий, как 
четвертая индустриальная революция, 
большие данные, роботизация, блокчейн, 
до сих пор для многих организаций стра-
тегия цифровой трансформации упи-
рается лишь во внедрение стандартных 
программных продуктов. Обсуждая и реа-
лизовывая проекты в области цифровиза-
ции на протяжении последней пары лет (в 
основном в государственном, квазигосу-
дарственном и финансовом секторах), мы 
видим, что у организаций есть изначаль-
ное понимание необходимости комплекс-
ного подхода, однако на первых шагах 
оказывается сложным вовлечь все необхо-
димые для успеха цифровой трансформа-
ции стороны, определиться с планом дей-
ствий и необходимыми ресурсами.

Между тем именно налаживание со-
трудничества внутри и вне организации 
мы бы поставили на первое место. Откры-
тость и сотрудничество с производителя-

ми тех самых пресловутых «подрывных» 
технологий – приоритет digital-программ 
для 52% организаций мира, согласно гло-
бальному опросу ИТ-директоров KPMG 
/ Harvey Nash. С 2015 года $27 млрд ин-
вестировали в финтех-компании сами 
банки и прочие финансовые институты. 
Уже становятся хрестоматийными при-
меры сотрудничества с финтех-стартапа-
ми Goldman Sachs, CIBC, Santander, AXA, 
Commonwealth Bank of Australia и других 
гигантов по направлениям кредитного 
скоринга, подбора индивидуальных бан-

ковских продуктов и страховых планов, 
интеллектуальной обработки заявок, об-
ращений и подготовки отчетности. Ори-
ентироваться в глобальном мире финтеха, 
чтобы выстраивать эффективную модель 
сотрудничества, становится непросто. Су-
ществует ряд платформ для мониторинга 
и подбора финтех-компаний (например, 
Matchi, Fintech 100), однако их создатели 
подчеркивают, что необходимо заранее 
определить финтех-стратегию, выбрать 
ключевые темы для сотрудничества и кри-
терии сравнения предложений.

Сотрудничество со стартапами в рам-
ках цифровой трансформации актуаль-
но не только для финансового сектора. 
Хакатоны и программы акселерации 
сегодня организуются и спонсируются, 
помимо банков, производственными, 
транспортными, телекоммуникацион-
ными, потребительскими компаниями 
и государственным сектором. Помимо 
этого, важным драйвером развития стар-
тап-предложений и, соответственно, циф-
ровой трансформации является обеспече-
ние открытости данных и архитектуры. 
Как говорит Алек Росс, американский 
политик, экономист, автор бестселлера 
«Индустрии будущего», «Земля была сы-
рьем в век земледелия, железо было сы-
рьем в век промышленности, а данные 
– сырье в век информации». Очень важно 
предоставить потенциальным разработ-
чикам материал, анализируя который 
они бы могли приходить к новым идеям 
и реализовывать новые продукты. На го-
сударственном уровне эта концепция уже 
многие годы выражается в порталах «От-
крытые данные». Интересно, что сегодня 
подобные разделы с наборами данных 
можно встретить и на сайтах крупных 
компаний. Более популярной реализаци-
ей этой концепции является публикация 
открытых инструментов интеграции с 
ИТ-ландшафтом компании (Open API) для 
создания предложения совместных про-
дуктов и услуг. В ЕС в следующем году, 
согласно директиве PSD2, банки будут пу-
бликовать открытые инструменты инте-
грации в обязательном порядке. При этом 
регулятор устанавливает определенные 
правила, в том числе в области обеспече-
ния информационной безопасности в по-
добных интеграциях.

Один из наиболее ярких мировых при-
меров помещения в центр цифровой транс-
формации концепции сотрудничества и 
открытости во всем – digital-программа 
французского оператора железных дорог 
SNCF. Данная программа с бюджетом в 
несколько сотен миллионов евро четко из-
ложена на специально созданном сайте, 
статус и последние новости также обнов-
ляются в социальных сетях, регулярно про-
водятся мероприятия для рынка, открыва-
ются лаборатории и музеи, а для открытых 
данных, общения и тестирования разрабо-
ток созданы отдельные веб-платформы.

Следующим не зависящим от инду-
стрии шагом по цифровизации может стать 
создание специальных подразделений – 
цифровых лабораторий. Невозможно и не-
эффективно переводить на блокчейн все 
процессы организации или внедрять ро-
ботов во всех подразделениях сразу – важ-
но, чтобы кроссфункциональная команда 
инициативных специалистов широкого 
кругозора начала экспериментировать, ис-
пользуя блокчейн- и IoT-платформы типа 
Etherium, Azure, Amazon, Google или ин-
струменты роботизации типа Automation 
Anywhere, UiPath. Подразделение цифро-
вого банкинга – не редкость для современ-
ных банков, даже на уровне центральных 
банков создаются регуляторные песочни-
цы для апробирования новых технологий. 
Известно, что подобные лаборатории суще-
ствуют или создаются во многих междуна-
родных организациях, чей бизнес сегодня 
Gartner и различные университеты ставят 
под наибольшим риском изменения под 
действием новых технологий – в их числе: 
транспорт, логистика, производство, мно-
гие профессиональные услуги.

Отдельно отметим, что программа 
цифровой трансформации, как и любая 
другая программа проектов, независимо 
от следования традиционным или Agile-
подходам, требует определения стратегии 
– видения, направлений, сроков, метрик, 
приоритетов и самих проектов до начала 
реализации. Определить цифровую стра-
тегию может быть достаточно тяжело без 
хорошего понимания текущей архитекту-
ры организации, так как вновь появляю-
щиеся технологические решения могут в 
корне не соответствовать принятым в ор-
ганизации технологическим стандартам 
и представлять определенную трудность 
при интеграции. Многие организации, в 
том числе государства на министерском 
уровне, приступают к digital-программам 
с внедрения архитектурного подхода, про-
водя на первом этапе подробный аудит те-
кущей архитектуры, которая могла стро-
иться (порой хаотично) десятилетиями, по 
всем направлениям: архитектура деятель-
ности, данных, систем и инфраструктура. 
Неслучайно корпоративная архитектура 
названа компетенцией с самым растущим 
спросом, нехватку которой испытывают 
34% организаций по всему миру. При этом 
особое внимание сегодня уделяется ми-
кросервисной архитектуре, периодически 
подвергающейся многосторонней крити-
ке, но все же ускоряющей тестирование и 
внедрение новых IT-сервисов. Внедрение 
подходов к управлению архитектурой 
предприятия как начало цифровой транс-
формации в Казахстане мы наблюдаем и в 
государственных организациях, и во мно-
гих банках, за рубежом очень известны 
примеры правительств США, Великобри-
тании, Австралии и некоторых стран ЕС.

Подытоживая, еще раз вернемся к от-
личительной особенности цифровой 
трансформации – необходимости обе-
спечения открытости и постоянного 
взаимодействия с внешним миром не 
только с производителями IT-решений, 
интеграторами и консультантами, но 
и более глобального взаимодействия с 
потенциальными партнерами из числа 
только зарождающихся компаний в тра-
диционном и цифровом поле.

 ▀ Как зарабатывать на медиабордах
«Умный город» Алматы: опыт франчайзинга

Еле на Тумашова

С 2014 года в Алматы реализуется про-
ект Smart City: в городе создается 
интеллектуальная информацион-

ная экосистема. Это сеть медиабордов, 
на которых в режиме реального времени 
отображается актуальная для горожан 
информация – погода, ситуация на доро-
гах, срочные сообщения и пр. В 2016 году 
компания, которая реализует этот проект, 
запустила продажу франшиз. О том, ка-
кой интерес это вызвало у потенциальных 
франчайзи, а также о рынке рекламы в 
Казахстане деловому еженедельнику «Ка-
питал.kz» рассказал Алексей Ан, директор 
по франчайзингу BillboardVideo Singapore.

«Умный город» имеет потенциал
Smart City – часть инвестиционного про-
екта «Интеллектуальная информацион-
но-навигационная транспортная сеть г. 
Алматы – ИИНТС-Алматы». В городе соз-
даются единое информативное покрытие 
и система визуальной навигации через 
сеть электронных визуальных медиано-
сителей.

«Несколько лет назад компания 
увидела серьезный потенциал роста и раз-
вития технологий «умного города»: это 
доказали и лучшие мировые практики, и 
ее собственный опыт. Кроме того, рынок 
инновационных рекламных носителей в 
Казахстане далек от насыщения. Эти фак-
торы и стали основанием для принятия 
решения о создании единой интеллекту-
альной информационной экосистемы го-
рода», – рассказывает собеседник.

Говорить о том, окупились инвестиции 
или нет, по его словам, пока рано. 
Это объясняется тем, что проект 
долгосрочный и пока идет лишь первый 
этап его реализации. «Но уже сегодня 
можем с уверенностью сказать, что мы 
довольны текущими результатами и ходом 
проекта», – подчеркивает спикер.

По его словам, прямых конкурентов 
на рынке Казахстана компания для себя 
не видит, поскольку «предоставляемые 
технологические решения Digital Signage 
уникальны».

Медиаборды: все, что нужно 
знать горожанину
Для создания интеллектуальной инфор-
мационно-навигационной транспортной 
сети Алматы используется технология 

Digital Signage – информация предостав-
ляется через электронные и цифровые но-
сители, установленные в общественных 
местах.

С помощью этой технологии можно 
решать различные задачи. Например, 
предоставлять Wi-Fi-доступ, обеспечивать 
видеонаблюдение и тревожные звонки, 
предупреждать о чрезвычайных ситуа-
циях, отслеживать статус окружающей 
среды (уровень загрязнения воздуха, уро-
вень потребления электроэнергии). Кроме 
того, с помощью такой технологии мож-
но предоставлять информацию о городе, 
городских программах и мероприятиях, 
о транспорте. Также медиаборды могут 
работать в сфере аналитики данных – как 
сенсоры, измеряющие уровень загрязне-
ния воздуха, поток пассажиров и трафик 
автомашин, могут выполнять функцию 
рекламных площадок.

«Наши магистральные и дорожные 
медиаборды являются ключевыми эле-
ментами «Интеллектуальной информаци-
онно-навигационной транспортной сети 
Алматы – ИИНТС-Алматы». Они обеспе-
чивают передачу оперативной городской 
информации и формируют городскую 
вывеску как важный элемент городского 
пространства, а также могут быть исполь-
зованы как дорожные указатели», – пояс-
няет Алексей Ан.

В качестве примера использования 
он приводит изменение названия улицы 
Фурманова на проспект Назарбаева: на 
установленных медиабордах это измене-
ние было отображено в течение дня после 
официального объявления. 

Франчайзинг дает результат
Программу франчайзинга компания за-
пустила в 2016 году в пилотном режиме. 
Свое предложение продвигала через ре-
кламу в сети медиабордов, через новост-
ные и деловые СМИ.

Основное условие франшизы – приоб-
ретение как минимум одного медиаборда 
у BillboardVideo Singapore и подключение 
его к уже существующей сети медиабор-
дов в Алматы. Монетизируется медиаборд 
с помощью размещения рекламы.

На сегодняшний день франшизу купи-
ли уже 10 индивидуальных предпринима-
телей: они создали собственный бизнес 
по продаже рекламного контента, общее 
количество outdoor-медиабордов в еди-
ной сети выросло до 49 (к слову, развитие 

франчайзинговой сети позволило создать 
более 30 рабочих мест).

Пока программа франчайзинга реали-
зуется только в Алматы, но, вполне воз-
можно, в ближайшем будущем она будет 
расширена на Астану – таковы планы ком-
пании. Исходят эти планы из большого ко-
личества полученных запросов по поводу 
реализации программы в Астане, Шым-
кенте и других городах Казахстана.

Кроме того, компания планирует осуще-
ствить экспансию в Юго-Восточную Азию 
и начать операционную деятельность по 
установке решений в Гонконге (КНР), Син-
гапуре, Шэньчжене (КНР) и Дубае.

Вместе с тем, как считает Алексей Ан, 
дальнейшее развитие франчайзинга мо-
жет быть осложнено тем, что потенци-
альные партнеры могут столкнуться с 
необходимостью финансирования через 
коммерческие банки второго уровня – 
препятствием могут в таком случае высту-
пить существующие процентные ставки и 
короткие сроки кредитных продуктов.

Рынок рекламы: что происходит 
в Казахстане
Говоря о развитии рекламного рынка, 
Алексей Ан отмечает, что индустрия ре-
кламы (out of home, OOH) переходит с 

традиционных носителей на цифровые 
рекламные щиты, что расширяет до-
ступные ресурсы, поскольку на одном 
экране можно проецировать несколько 
изображений .

«В то же время рекламодатели все боль-
ше осознают ценность рекламы «вне дома», 
потому что усовершенствованные методы 
измерения обеспечивают данные по ох-
вату и частоте, сопоставимые с данными 
других СМИ. Таким образом, рекламода-
тели могут измерить экономическую эф-
фективность рекламы «вне дома» по срав-
нению с другими средствами массовой 
информации и могут интегрировать ее в 
свои медиапланы», – поясняет собеседник.

Кроме того, по оценкам экспертов 
McKinsey, цифровая реклама будет основ-
ным драй вером рынка рекламных носи-
телей – 13% роста к 2020 году. Генерируя 
при этом 83% общего роста в мировом 
рынке рекламы, в сравнении с 1,7% роста 
в нецифровой  сфере.

Выручка от размещения рекламы на 
DOOH (digital out of home) обгонит выруч-
ку от рекламы на физических носителях 
в странах с развитым рынком наружной  
рекламы. Глобальный  доход от рекламы, 
размещаемой  в digital signage, составил 
$11,5 млрд в 2016 году. При этом прогно-
зируется значительный  рост рекламы, 
размещаемой  в digital signage, – до 18 млрд 
в 2020 году. 

На рынке по-прежнему пользуются по-
пулярностью большие форматы (билбор-
ды и брандмауэры). Спикер ссылается на 
рекламные агентства и рекламодателей 
outdoor: они считают, что форматы мень-
ших размеров имеют низкую эффектив-
ность. Рекламодатели и агентства рассма-
тривают LED-дисплеи как дополнение к 
статичным билбордам, поскольку послед-
ние дают больший охват города.

«В Казахстане, как и во всем мире, 
цифровая реклама становится более по-
пулярной, чем статичная реклама, мы ви-
дим, что фасады и крыши зданий уже обо-
рудуют светодиодными дисплеями, они 
становятся рекламными носителями. Тем 
не менее в нашей стране отсутствуют про-
изводители LED-дисплеев высокого каче-
ства, и это серьезная проблема», – считает 
эксперт.

Рынок, по его мнению, будет расти и 
развиваться, поэтому и среднесрочные, 
и долгосрочные перспективы позитивны. 
«Для себя же в долгосрочной перспективе 
мы видим возможность занять лидирую-
щие рыночные позиции благодаря быстро-
му расширению сети в Алматы и Астане и 
стать ведущим поставщиком инноваци-
онных решений Smart City. Более того, в 
наших планах – стать крупнейшим опера-
тором по сбору и обработке информации о 
транспортном потоке и городском трафи-
ке», – заключает Алексей Ан. 

Наибольшая 
сложность в цифровой 
трансформации 
– сопротивление 
изменениям (согласны 
43%).  В 79% компаний 
бюджеты на IT были 
значительно увеличены 
за последний год

ДОЛЯ КОМПАНИЙ, В КОТОРЫХ
СУЩЕСТВУЕТ ВЫДЕЛЕННАЯ РОЛЬ 
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 ▀ 2018 год будет непростым 
для рынка нефти 
Эксперты дали прогноз по стоимости и ожидаемым событиям

Ел ена Тумашова

Уходящий год прошел под знаком до-
говоренностей Организации стран 
– экспортеров нефти и примкнувших 

к соглашению нефтяных игроков. Год был 
непростым для участников рынка: не да-
вали расслабиться американские «сланце-
вики» (увеличение добычи в этой стране 
составило примерно 1,5 млн барр./сут.), да 
и Саудовская Аравия – драйвер нефтяных 
событий – отклонялась от заданного кур-
са. Цены на нефть начали год со средне-
месячной отметки около $55,5 в январе, в 
ноябре средняя стоимость барреля марки 
Brent посягнула на отметку $63, в декабре 
(в промежутке до 17 декабря) фьючерс на 
«бочку» североморской смеси превышал в 
цене $65,5.

По просьбе делового еженедельника 
«Капитал.kz» эксперты ответили на вопро-
сы: сколько будет стоить баррель черного 
золота в следующем году, каких событий 
на нефтяном рынке можно ожидать и ка-
кие из них могут в значительной степени 
повлиять на Казахстан в плане нефтедо-
бычи.

Анна Бодрова, 
старший аналитик «Альпари»:
Цена на нефть в 2018 году будет, как обыч-
но, формироваться исходя из многих па-
раметров. На текущий момент средне-
годовой прогноз находится в границах 
диапазона $56-65 за баррель Brent и $52-58 
за баррель WTI.

Очень большое значение будет иметь 
динамика количества буровых вышек в 
США и в целом по миру. Пока тенденция 
здесь положительная: все указывает на 
продолжение роста индикатора. Очень 
многие мировые экономисты говорят, что 
американские «сланцевики» готовятся 
нанести удар глобальному рынку нефти. 
Вполне может быть, что это так: деньги в 
сектор идут без перебоев, спрос есть. Для 
цены на нефть это сдерживающий фак-
тор.

Внимание будет привлекать ОПЕК. Как 
известно, у картеля нет «плана Б» и страте-
гии выхода из соглашения, поэтому в бли-
жайшие кварталы все силы будут брошены 
на формирование стратегии по плавному 
прекращению действия соглашения по за-
морозке нефтяной добычи. Пока никаких 
намеков на механизмы и договоренности 
нет, но уже сейчас можно говорить о том, 
что работа будет очень сложной. К слову, 
Саудовская Аравия считает ранний выход 
из соглашения преждевременным реше-
нием, Россия также выступает за этот сце-
нарий.

Пока все обсуждается в частном по-
рядке, и министры нефти, участвующие 
в таких диалогах, держат язык за зубами, 
чтобы не создавать на рынке нефти лиш-
него ажиотажа до того, пока для него не 
появится более или менее внятный повод.

Можно, в принципе, говорить о том, что 
в первом квартале цена на нефть марки 
Brent несколько сократится, в среднем на 
$5-9 за баррель. Все будет зависеть от того, 
насколько оперативно Forties устранит 
трещину в нефтепроводе и пустит трубу 
в дело (на прошлой неделе в трубопрово-
де Forties, по которому транспортируют 
нефть с 85 месторождений Северного 
моря, обнаружена трещина, трубопровод 
временно закрыт на ремонт, – прим. ред.). 
Затем ценник за «бочку» североморской 
нефти выровняется до $56-59 во втором 
квартале, а летом и в начале осени следу-
ющего года может вновь вернуться к $60. 
Далее загадывать просто бессмысленно.

Минимум, согласно техническому гра-
фику, Brent может находиться в области 
$52-53 за баррель, максимум – около $72 
за «бочку».

Что касается инициатив ОПЕК, то вряд 
ли они проработают – при идеальном сте-
чении обстоятельств – дольше 2018 года. 
Искусственные рамки никогда еще не при-
носили пользы при длительном их приме-
нении. Стратегия выхода из соглашения 
будет формироваться исходя из параме-
тров мирового спроса на нефть, реальных 
показателей по излишкам предложения, 
позициям крупных нефтепроизводите-
лей, не входящих в состав картеля.

Стоит очень внимательно отнестись к 
собственным прогнозам ОПЕК по добыче 
на 2018 год. Предполагается, что в первом 

полугодии картель будет качать по 33,2 
млн баррелей в день, во втором – 34,0 млн 
баррелей в день. Сейчас, напомню, суточ-
ная добыча не превышает 32,5 млн барре-
лей (данные ноября). И где здесь работа 
над сокращением добычи? Картель никог-
да не работал в чьих-то интересах, исклю-
чительно в собственных.

Тут есть место и Казахстану. В 2017 году 
нефтедобывающие предприятия Казах-
стана вместе с мощностями США и Канады 
внесли вклад в рост совокупной мировой 
добычи. В чем-то это хорошо для Казахста-
на: его доля рынка ценится остальными 
участниками сектора, несмотря на ее не-
большой удельный вес.

Прогнозы по спросу на черное золото 
носят в основном приблизительный ха-
рактер и особенно не отличаются друг от 
друга. Фактический спрос – это момент 
неопределенности в формировании про-
гнозов, потому что в нем слишком много 
«если» и допущений. Начиная с 2014 года, 

спрос на нефть вырос примерно на 1,5 
млн барр./сут. за счет снижения цены и 
улучшения ситуации в глобальных эконо-
миках. Тут есть определенный риск: чем 
выше будет подниматься цена (как, на-
пример, в декабре 2017 года), тем слабее 
окажется спрос. Никто не хочет платить 
$70 за то, что стоит максимум $45. Все, что 
выше рубежа в $45-50 в цене барреля – это 
премия за риски, прямые или иллюзор-
ные.

Ярослав Кабаков, 
заместитель генерального директора 
ИК «ФИНАМ»:
Мировая нефтяная индустрия может 
работать в условиях нестабильности, а, 
кроме того, и производители, и потреби-
тели верны фундаментальному принци-
пу – нужно договариваться друг с другом, 
как говорится: «худой мир лучше доброй 
ссоры». А это значит, что и в вопросе цены 
на баррель стороны будут искать компро-
мисс, который устроит обе стороны. Нуж-
но напомнить, что в 2018 году еще будет 
действовать соглашение ОПЕК+, которое, 
безусловно, окажет свое влияние. Про-
должатся те процессы, которые влияли 
на отрасль и в уходящем году – использо-
вание других энергоносителей, в первую 
очередь, газа и угля, будет востребована 
атомная генерация, продолжит активно 
развиваться «зеленая энергетика». Можно 
ожидать дальнейшего ужесточения при-
родоохранных норм и правил, стремления 

сократить антропогенное воздействие 
на окружающую среду, что, несомненно, 
скажется на нефтяной отрасли. Вместе с 
тем потребность в нефти и нефтепродук-
тах сохранится, что окажет поддержку 
нефтяным ценам. В следующем году стои-
мость барреля нефти может находиться в 
диапазоне $50-70. Выход за границы это-
го диапазона возможен, но, скорее всего, 
он будет кратковременным, и цены вновь 
вернутся в этот коридор.

Что касается Казахстана, то понятно, 
что его нефтяная отрасль также зависит от 
соглашения ОПЕК+ и в будущем году эта 
связь сохранится. Это также в интересах 
страны, причем не только для поддержа-
ния высоких цен на нефть, но и для под-
держания рабочих отношений с другими 
производителями и потребителями.

В следующем году в республике можно 
ожидать дальнейшей реализации добыч-
ных проектов, которые были начаты не-
сколько лет назад. Изменение параметров 

новых проектов возможно, но их реализа-
ция также продолжится.

В 2018 году дополнительный импульс 
развития может получить перерабатыва-
ющий комплекс республики, продолжит-
ся его модернизация, выпуск новых, более 
экологичных видов продукции. Это будет 
делаться в рамках уменьшения импорта, 
достижения полного самообеспечения го-
сударства. Не исключено, что в будущем 
году могут быть увеличены поставки неф-
ти и нефтепродуктов из республики, в пер-
вую очередь в соседние страны.

В целом перспективы республиканской 
нефтяной отрасли в наступающем году хо-
рошие, она останется одной из ключевых 
в экономике, продолжит пополнять бюд-
жет, даст работу многим людям в разных 
регионах.

Марк Гойхман, 
ведущий аналитик ГК TeleTrade:
Ключевым фактором для нефтяных цен в 
2018 году останется своеобразное проти-
востояние между ростом добычи в США 
и соглашением по нефти ОПЕК+, которое 
было продлено 30 ноября до конца 2018 
года.

По данным декабрьского отчета Меж-
дународного энергетического агентства 
(МЭА), в октябре 2017 года избыток запа-
сов по отношению к среднему значению 
за пять лет снизился со 136 млн барр. до 
111 млн барр., тогда как еще год назад он 
составлял более 300 млн барр. Таким об-

разом, сокращение избыточного пред-
ложения идет неуклонно, хотя и медлен-
нее, чем предполагалось в начале года. То 
есть повышение добычи в США до уровня 
выше 9,7 млн барр./сут. лишь замедляет 
уменьшение запасов, но не компенсиру-
ет. Поэтому прогнозируемый рост произ-
водства нефти в США свыше 10 млн барр./
сут. в 2018 году не является кардинальным 
препятствием для сокращения избытка. 
МЭА предполагает увеличение спроса на 
1,3 млн барр./сутки, а ОПЕК+ не добавит 
предложение по крайней мере до сере-
дины 2018 года в соответствии с пактом. 
Поэтому запасы продолжат снижаться 
примерно на 0,8-1 млн барр./сут. в соот-
ветствии с описанной предполагаемой ди-
намикой спроса и предложения. В таком 
случае они сбалансируются предположи-
тельно летом 2018 года. И именно это за-
ложено в текущие котировки рынком, ко-
торый всегда «работает на опережение». 
Данные обстоятельства и становились 

причиной повышения котировок марки 
Brent в октябре-декабре с $55 почти до $66 
за баррель. Но такие «опережающие» цены 
означают, что при будущем движении к 
сбалансированности котировки вряд ли 
пойдут сильно выше. И хотя возможны 
прорывы к $70 или наоборот, вниз, к $55, 
наиболее вероятным диапазоном останет-
ся $60-65 за баррель.

В случае достижения баланса к лету 
2018 года страны – участники соглашения 
могут в июне договориться о досрочном 
постепенном выходе из него, и такая воз-
можность предусмотрена заранее в реше-
ниях 30 ноября. Поэтому не будет избыт-
ка спроса, который мог бы двинуть цены 
выше.

И данное событие – решение о возмож-
ном прекращении пакта ОПЕК+ – может 
стать одним из основных для рынка в сле-
дующем году, в том числе и для рынка неф-
ти Казахстана.

Для РК принципиальный момент – уча-
стие в данном пакте наряду с ведущими 
нефтяными державами. Квоты на добычу 
в Казахстане будут соблюдаться. Несмо-
тря на то, что потенциальный объем до-
бычи в 2017 году в размере 85,5 млн тонн 
будет выше первоначального плана в 81 
млн тонн. Превышен в полтора раза план 
добычи на Кашагане, свой вклад вносят и 
иные крупные проекты – Тенгиз, Карача-
ганак. Очевидно, основной задачей с дан-
ной точки зрения станет сдерживание до-
бычи в 2018 году.

Сергей Полыгалов, 
шеф-аналитик компании
«АНАЛИТИКА Онлайн Казахстан»:
Согласно последнему отчету ОПЕК и Меж-
дународного энергетического агентства, 
излишние мировые запасы нефти сокра-
тились до 137 млн баррелей, а в связи с 
продлением договора о сокращении до 
конца 2018 года запасы могут сократить-
ся еще на 270 млн баррелей. В случае ре-
ализации данного сценария нефть может 
надежно удерживаться в районе $64-70 за 
баррель.

Но есть и другая сторона медали. Пер-
вое: на фоне высоких цен на нефть могут 
активизироваться сланцевики, которые в 
последние два года на фоне низких нефтя-
ных цен были вынуждены значительно со-
кратить добычу. ОПЕК ожидает, что в 2018 
году объемы добычи нефти будут расти 
примерно на 1 млн барр./сут., или на 1,7%. 
Прогноз по общему производству нефти 
в США на следующий год был повышен 
на 180 тыс. барр./сут. – до 1,1 млн барр./
сут. Кроме США могут увеличить добычу 
и другие страны, не входящие в договор 
ОПЕК+. Такая ситуация будет негативно 
сказываться на рынке нефти.

Нельзя исключать и вероятность влия-
ния на рынок нефти возможных геополи-
тических факторов. В первую очередь это 
касается ближневосточного региона. Си-
туацию в нем можно оценить как сильно 
напряженную. Сирия и Ирак продолжают 
находиться в состоянии войны. Подраз-
деления ИГИЛ, ушедшие с территории 
Сирии, пытаются закрепиться на терри-
тории Ирака, что не может не сказаться 
на продолжении напряженности и опа-
сениях по поводу появления возможных 
перебоев в добыче и поставках нефти в 
этих странах. Выросла напряженность и в 
отношениях между Палестиной и Израи-
лем, что также может сказаться на рынке 
нефти.

В итоге можно говорить, что в 2018 году 
рынок нефти снова ждут непростые вре-
мена. Диапазон колебания цены на чер-
ное золото может составить от $50 до $70 
за баррель. Но вероятнее всего большую 
часть года котировки будут находиться 
ближе к верхней границе коридора $60-70. 
Среднегодовая цена на нефть может соста-
вить $62-63 за «бочку».

Соглашение ОПЕК+ продлено до конца 
2018 года. Но есть один нюанс, на кото-
рый нельзя не обратить внимание. Заклю-
чается он в том, что при принятии реше-
ния о продлении соглашения участники 
договоренности сделали небольшую ого-
ворку: существует возможность измене-
ния условий соглашения и/или выход из 
него раньше, чем в декабре 2018 года. Бо-
лее того было принято решение провести 
заседание ОПЕК+ в июле 2018 года для 
оценки эффективности работы договора 
и внесения возможных корректировок в 
договор.

Опасность этой ситуации заключается 
в том, что страны, участвующие в дого-
воре, являются зависимыми от добычи и 
продажи нефти в экономическом плане, 
по сути все они, если можно так сказать, 
живут за счет нефти. Договор действует 
уже год и, на мой взгляд, экономики участ-
ников договора начинают в значительной 
мере ощущать определенные трудности, 
связанные с сокращением добычи нефти. 
Особенно это касается тех стран, где до-
быча находится на уровне ниже 3-5 млн 
барр./сут. По моему мнению, к июлю 2018 
года может сформироваться ситуация, в 
которой эти страны очень захотят выйти 
из договора или как минимум значитель-
но пересмотреть его условия в свою поль-
зу, что может снова негативно сказаться на 
балансе спроса и предложения на миро-
вом рынке. Я считаю, что договор ОПЕК+ 
о сокращении может не «дожить» до при-
нятых в ноябре сроков.

Эта ситуация касается и Казахстана. 
Участие в соглашении ОПЕК+ ограничи-
вает республику в добыче на уровне 2 млн 
барр./сут., а также ограничивает возмож-
ность развития Кашаганского месторож-
дения. Проблема месторождения заключа-
ется в том, что его разработка привлекла 
значительные инвестиционные средства, 
которые сегодня оцениваются в $50 млрд. 
А инвестиции предполагают доход. Его на 
сегодняшний день нет, так как разработка 
идет очень медленными темпами (одна 
из основных причин – все тот же договор 
ОПЕК+), тем более что до 2013 года c раз-
витием месторождения были большие 
технические трудности. Кашаган может 
увеличить объем добычи нефти в Казах-
стане еще на 1 млн барр./сут., что было бы 
огромным плюсом для казахстанской эко-
номики с точки зрения притока капитала 
в страну. Вероятно, что к июлю РК может 
поднять вопрос или об увеличении квот 
по добыче нефти в рамках соглашения, 
или о выходе из него. Что на фоне общеми-
ровой ситуации в нефтяном секторе может 
негативно сказаться и на ценах на черное 
золото, но, вероятно, позитивно отразится 
на внутренней экономике Казахстана.

 ▀ АО «Банк Астаны» провело успешное SPO на Московской бирже 
 Б анк Астаны – первый казахстанский банк, пришедший на российский фондовый рынок 

14 декабря открылись активные торги ак-
циями АО «Банк Астаны» на Москов-
ской фондовой бирже. К моменту откры-

тия торгов рыночная цена составила 234,95 рубля за 
акцию, или на 9,2% выше цены размещения, против 
планируемой индикативной цены в 215 рублей. 

 В рамках роуд-шоу, которое состоялось в нача-
ле декабря в Казани, Санкт-Петербурге и Москве, 
была озвучена цифра в 215 рублей за акцию, пла-
нировалось разместить около 8% акций казахстан-
ского банка. В итоге в период с 5 по 12 декабря было 
размещено 2 881 835 акций нового выпуска Банка 
Астаны, было подано более 750 заявок от физических 
и юридических лиц на сумму более 620 млн рублей.

 
Успешный прецедент 
Банк Астаны стал первым казахстанским банком и 
первым иностранным эмитентом, чьи акции были 
допущены к торгам на Московской фондовой бирже 
и включены в котировальный список третьего уров-
ня 4 декабря этого года. Для российского фондового 
рынка это приятный прецедент, так как Банк Астаны 
открыл дорогу на Московскую биржу другим казах-
станским компаниям. 

«Банк Астаны стал первой казахской компанией, 
чьи акции получили листинг на Московской бирже. 
Привлечение акционерного капитала компаниями 
малой и средней капитализации на Московской бир-
же теперь распространяется и на размещения ино-
странных эмитентов, а спрос на них демонстрирует 

интерес российских инвесторов», – сказала Анна 
Кузнецова, управляющий директор по фондовому 
рынку, член правления ПАО «Московская биржа».

В интервью российскому телеканалу РБК предсе-
датель правления Искендер Майлибаев подчеркнул 
перспективность российского рынка для казахстан-
ских эмитентов, да и не только, из-за привлече-
ния инвестиций. «Российский рынок значительно 
больше казахстанского, с точки зрения ликвидности 
интерес выше. Здесь сложился сильный институт 
квалифицированных инвесторов, которые прекрас-
но осведомлены о состоянии казахстанской эконо-
мики, о процессах, происходящих у нас. Здесь десят-
ки тысяч розничных инвесторов, намного большая 
ликвидность, больше инвесторов, простые процеду-
ры привлечения иностранных эмитентов на Москов-
скую биржу, наличие профессиональных организа-
торов. В России нас знают, у нас схожие структуры 
и экономики, нет языкового барьера. Выход Банка 
Астаны в это время – это результат работы андеррай-
теров и маркетмейкеров», – отметил Майлибаев. 

Банк Астаны вышел с вторичным публичным  раз-
мещением акций (SPO) на MOEX в целях привлече-
ния иностранного капитала. Маркетмейкером явля-
ется ИК «Фридом Финанс», которая имеет успешный 
опыт андеррайтинга и брокерской деятельности на 
российских и зарубежных площадках. Кроме того, 
компания успешно помогла провести Казахстан-
ское IPO в июне этого года. Подводя итог размеще-
ния, генеральный директор ООО «ИК «Фридом Фи-

нанс» Тимур Турлов назвал результат SPO успешным. 
«Само размещение прошло в очень короткий срок, 
раунд роуд-шоу длился всего неделю. Книга была 
полностью закрыта за день до окончания размеще-
ния, переподписка свидетельствует об интересе к 
бумагам динамичных банков из Казахстана. Банк 
Астаны лидирует в Казахстане по темпам роста кли-
ентской базы, активно развивая электронные про-
дукты. Это знаковое событие для рынков России и 
Казахстана – Московская биржа впервые допустила 
к торгам акции эмитента, бизнес которого не связан 
с Россией. Банк Астаны стал третьим эмитентом, ак-
ции которого торгуются в России», – сказал генди-
ректор ИК «Фридом Финанс».

 
Куда пойдут инвестиции?
Основная цель выхода Банка Астаны на Москов-
скую биржу – расширение рынков капитала и ди-
версификация фондирования. Кроме того, выход 
на MOEX – это хорошая возможность заявить о себе 
на российском рынке для последующего привлече-
ния финансовых средств посредством размещения 
облигаций. По словам Искендера Майлибаева, Банк 
Астаны является пионером цифрового банкинга в 
Казахстане и демонстрирует существенные темпы 
роста в целевом сегменте, поэтому привлеченные 
средства в России будут направляться в первую оче-
редь на тиражирование розничной модели бизнеса и 
на вложение в IT-инфраструктуру и автоматизацию 
необходимых процессов. 

В планах Банка Астаны – размещение ценных дол-
говых бумаг.

Банк Астаны ведет деятельность с 2008 года и вхо-
дит в пятерку лидеров сегмента онлайн-банкинга 
среди всех казахстанских банков второго уровня. В 
основе его бизнес-концепции – инновационный 
подход и курс на активное развитие цифровых тех-
нологий, дистанционное оказание услуг через мо-
бильный и интернет-банкинг. Нацеленность на раз-
витие digital-банкинга обеспечивает Банку Астаны 
мощное конкурентное преимущество перед тради-
ционными, оперирующими главным образом в оф-
лайне банками. 

По мнению российских аналитиков, акции бан-
ка имеют большой потенциал роста на Московской 
бирже. Дополнительным фактором в пользу данной 
инвестиции является отсутствие 90-дневного локап-
периода после размещения.

Напомним, что в июне этого года на рынке акций 
Казахстана прошло первое за десять лет первичное 
размещение акций финансового института: Банк 
Астаны провел IPO. Индикативная стоимость цен-
ных бумаг была установлена на уровне 1150 тенге за 
акцию. Первоначальное количество размещенных 
на IPO акций составляло 2,1 млн, а объем размеще-
ния – 2,5 млрд тенге. В связи с большим спросом со 
стороны населения количество размещенных акций 
было увеличено до 5,6 млн на общую сумму 6,5 млрд 
тенге. В результате было привлечено порядка $25 млн 
по переподписке, размер которой превысил 2,5 раза. 
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 ▀ Какие тенденции влияли на 
рынок недвижимости в 2017 году
И что будет с ценами в следующем году

Е лена Тумашова

В 2017 году государство сделало ап-
грейд жилищной политики – за-
пустило программу «Нурлы жер», 

базой для которой послужили програм-
мы «Нурлы жол» на 2015-2019 годы и Про-
грамма развития регионов до 2020 года. И 
это действительно стало одним из самых 
важных событий: эксперты в своих оцен-
ках и прогнозах обязательно упоминают 
это как важный фактор, повлиявший на 
развитие рынка.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
попросил экспертов оценить спрос и пред-
ложение в уходящем году, обозначить, под 
властью каких тенденций жили участни-
ки рынка и покупатели, и сделать прогноз 
– чего ожидать от цен на квадратный метр 
в следующем году.

Анна Шацкая, 
руководитель аналитической 
службы kn.kz:
Знаковыми событиями для рынка недви-
жимости и для страны в целом стали вы-
ставка ЭКСПО и запуск новой программы 
жилищного строительства «Нурлы жер». 
На динамику цен в уходящем году также 
оказывал влияние курс национальной ва-
люты к доллару.

Действительно, конкуренция на пер-
вичном рынке недвижимости в 2017 году 
была высокой, предложение зашкаливало, 
застройщики демпинговали, так как в сто-
лице вводились рекордные объемы нового 
жилья.

Спрос был высоким, что объяснялось 
возможностью приобрести недвижимость 
по выгодным ценам, а также недоверием 
к курсу тенге/доллар. В Астане ежемесяч-
но покупалось 2890 квартир, а вводилось 
около 1900. Застройщики в нынешних ус-
ловиях ориентированы на строительство 
жилья эконом- и комфортклассов, так как 
потребитель в условиях падения реаль-
ных доходов сейчас ищет качественное 
жилье по доступным ценам.

В Астане в этом году снижение цен на 
недвижимость составило 6,4% в тенге и 
5% в долларовом эквиваленте, в Алматы 
цены прибавили 1,7%, а вот в Караганде, 

например, средние цены сократились на 
8,3% в тенге и на 9,2% в долларовом экви-
валенте.

В 2018 году в Астане мы ожидаем со-
хранения текущих тенденций, выражаю-
щихся в снижении цен на фоне избытка 
предложения. Определенный позитив 
рынку столицы дадут переезд центрально-
го аппарата Национального банка и разви-
тие Международного финансового центра 
Астана (МФЦА), благодаря чему появится 
дополнительный импульс в развитии.

Мария Рен, 
управляющий партнер 
онлайн-сервиса для покупателей 
недвижимости Homsters.kz:
На наш взгляд, основными событиями 
года, которые сильнее других факторов 
повлияли на рынок недвижимости, стали 
перезапуск государственных жилищных 
программ и начало комплексной програм-
мы «Нурлы жер».

Правительство не первый год успешно 
реализует программы поддержки стро-
ительной отрасли и повышения доступ-
ности жилья, однако стартовавшая в на-
чале этого года программа «Нурлы жер», 
пожалуй, наиболее комплексная. Она 
затрагивает все направления и сегменты 
первичного рынка недвижимости: от сти-
мулирования предложения объектов на 
уровне застройщиков до стимулирования 
спроса через программы субсидирования 
ставок по ипотеке, а также обеспечение 
защиты прав дольщиков через систему га-
рантирования.

Более того, оператор программы – Ка-
захстанская ипотечная компания (КИК) 
– уже заявил об улучшении условий про-
граммы субсидирования ставок (ипотека 
под 10%). Например, покупателям разре-
шили частично или полностью покрывать 
первый взнос по ипотеке недвижимостью, 
которая уже находится в их собственно-
сти, а также начали учитывать предопла-
ту, внесенную застройщику, как первый 
взнос при получении кредита. Также было 
расширено понятие первичного жилья. 
Как известно, ранее в ипотеку под 10% 
через банки можно было брать в кредит 
только квартиры напрямую от застройщи-

ков. При этом застройщики используют 
различные схемы продажи жилья через 
связанных юридических лиц, которые не 
позволяли получать льготную ипотеку. 
Этот вопрос уже решен.

Мы ожидаем и других изменений по 
«Нурлы жер», поскольку правительство 
активно мониторит результаты програм-
мы. Мы также ожидаем, что программа в 
принципе подтолкнет банки к постепен-
ному возобновлению ипотечного кредито-
вания и на вторичном рынке. Я думаю, что 
это будет одной из основных тенденций 
2018 года.

Как мы уже отмечали, главными собы-
тиями года стали активизация государ-
ственной жилищной программы и внедре-
ние ряда новых направлений поддержки 
строительной отрасли и покупателей пер-
вичного жилья. Эта программа вернула 
банки второго уровня на рынок ипотечно-
го кредитования. Это пока первый этап и 
касается он в основном первичного рынка, 
но мы ожидаем, что со временем это по-
влияет и на активизацию кредитования 
по вторичному рынку.

Также на рынке сохраняется тенден-
ция роста спроса на новое и первичное 
жилье и переток покупателей на первич-
ный рынок. Сегодня, по нашим оценкам, 
а также оценкам многих риелторов, до 
80% покупателей предпочитают пер-
вичное жилье или квартиры в домах, по-
строенных после 2000 года. Это связано, 
прежде всего, с низким качеством старо-
го жилого фонда, а также с активной 
позицией государства по поддержанию 
экономики и строительной отрасли через 
госпрограммы, которые стимулируют и 
спрос, и предложение именно на первич-
ном рынке.

Кроме того, сохраняется спрос на мало-
габаритное жилье, то есть 1-2-комнатные 
квартиры. Сегодня, по нашим данным, до 
80% покупателей интересуются 1-2-ком-
натными квартирами, хотя часть из них 
до девальвации могли себе позволить 
купить трешку в кредит. Эта тенденция 
сложилась после 2014-2015 годов из-за де-
вальвации и сворачивания банками ипо-
течного кредитования. Покупатели были 
вынуждены обратить внимание на квар-

тиры меньшей площади. Эту тенденцию 
увидели застройщики и стали предлагать 
больше малогабаритного жилья комфорт- 
и экономклассов. На рынке даже появи-
лись жилые комплексы с малометражным 
жильем – квартиры-студии площадью от 
16 кв. м.

По нашим данным, сегодня средний 
размер квартиры, которым интересуются 
покупатели, составляет около 56-58 кв. м. 
Эти цифры не изменились в течение 2017 
года, но мы ожидаем, что ситуация может 
измениться в следующем году благодаря 
наращиванию ипотечного кредитования 
на первичном рынке.

По ценам рынок недвижимости по-
прежнему показывает разнонаправлен-
ные тренды в различных сегментах – на 
вторичном и на первичном рынках.

Цены на вторичном рынке по-прежнему 
в нисходящем тренде. В крупнейших горо-
дах (Астана и Алматы) снизились в сред-
нем на 5-8%, в то время как в некоторых 
регионах снижение цен достигало 10-11%, 
что мы связываем с более низким уровнем 
платежеспособного спроса на квадратные 
метры.

В то же время цены на первичном рын-
ке в течение года были достаточно ста-
бильны и лишь незначительно колебались 
в пределах узкого коридора. Так, в Астане 
цена с начала года практически не изме-
нилась и к концу года составила около 318 
тыс. тенге за квадратный метр, а коридор 
динамики цен – 308-318 тыс. тенге за «ква-
драт». В Алматы первичный рынок был 
более волатильным: средние цены колеба-
лись здесь в коридоре 430-450 тыс. тенге, 
а средняя цена «квадрата» в алматинских 
новостройках на конец года составила 
около 438 тыс. тенге.

Эти тенденции фиксирует и Комитет 
статистики. Так, средние цены перепрода-
жи благоустроенного жилья с начала теку-
щего года снизились на 1,5%, с 188,6 тыс. 
тенге за кв. м до 185,7 тыс. тенге за кв. м; 
средние цены продажи нового жилья вы-
росли на 2,3%, с 247,4 тыс. тенге за кв. м до 
253,1 тыс. тенге за кв. м.

Тенденция разнонаправленного дви-
жения цен на рынке недвижимости сло-
жилась после серьезной девальвации, в 

конце 2015 – начале 2016 годов. С тех пор 
цены на первичном рынке, можно ска-
зать, не претерпели серьезных измене-
ний, в то время как на вторичном рынке 
стабильно снижались. Это было связано с 
тем, что большинство застройщиков дав-
но перевели ценообразование в тенге, в 
то время как многие продавцы объектов 
на вторичном рынке до сих пор привязы-
вают стоимость своих объектов к твердой 
валюте.

Такое поведение продавцов не спо-
собствовало продажам объектов, и цены 
на старый жилой фонд стабильно сни-
жались. Так, в 2015 году цены на вторич-
ном рынке в долларовом эквиваленте 
снизились на 30-33% (цены в тенге из-за 
второго витка девальвации выросли на 
15-20%). В 2016 году снижение цен соста-
вило порядка 13-15%, наш годовой про-
гноз снижения цен «на вторичку» в 2017 
году – около 6-7%.

Мы ожидаем, что в 2018 году продол-
жится тенденция снижения темпов уде-
шевления жилья. Наш прогноз снижения 
цен на вторичном рынке – в пределах 
3-4%. С одной стороны, можно говорить, 
что рынок нащупывает дно и к концу 
следующего года выйдет на равновесные 
цены. С другой стороны, на наш взгляд, 
тенденция снижения цен на старый жи-
лой фонд сохранится до 2019-2020 годов. 
Во-первых, государство поддерживает 
госпрограммами первичный рынок, что 
отбивает у покупателей охоту покупать 
старое жилье. Во-вторых, качество старо-
го жилого фонда стабильно ухудшается, 
капитальные ремонты в достаточном 
объеме не проводятся, не запущена пол-
номасштабная программа обновления 
жилого фонда в городах со старой за-
стройкой. Все это снижает привлекатель-
ность старого жилья на фоне развития 
первичного рынка.

Все перечисленные факторы поддер-
жат спрос на первичное жилье, а значит 
и цены на него будут стабильными. С од-
ной стороны, насыщение рынка предло-
жением благодаря активной реализации 
госпрограмм должно стимулировать 
снижение цен на жилье в новостройках. 
С другой стороны, госпрограммы облег-
чают условия кредитования, что стиму-
лирует спрос на квадратные метры, а 
значит и провоцирует рост цен. На наш 
взгляд, эти факторы уравновесят друг 
друга, и рынок весь 2018 год будет до-
статочно стабилен по ценам, возможно, 
с колебаниями в коридоре плюс-минус 
2-3%.

Евгений Вечков,
директор филиала федеральной 
риелторской компании «Этажи» 
в городе Алматы:
В 2017 году кардинальных изменений на 
рынке недвижимости не было. Не отмеча-
лось ни ярко выраженного роста, ни спа-
да. Рынок вел себя вполне предсказуемо. 
Были слухи о девальвации после заверше-
ния ЭКСПО-2017, что могло бы отразиться 
на ценах на недвижимость, но эти слухи 
не подтвердились.

Прослеживается четкая тенденция – 
внимание государства на ипотечные про-
дукты. Увеличена сумма субсидирования 
по программе «Нурлы жер» (ежегодно го-
сударство будет выделять по 10 млрд тенге 
на субсидирование процентной ставки, 
заемщики могут брать ипотеку под 10%, 
– прим. ред.), расширены варианты пред-
лагаемого жилья. Разрабатываются новые 
программы при поддержке государства. 
Тенденция по большему объему 
предложения сохранялась в течение всего 
года. Большую долю продаж составил 
рынок вторичного жилья.

Борьба за покупателя велась в двух 
основных плоскостях – стоимость предо-
ставляемых услуг и качество этих услуг.

Цены на недвижимость в течение года 
полностью дублировали соотношение 
курса доллара к тенге. Средняя стоимость 
одного квадратного метра в Алматы – 
$1000. В январе 2017 года один доллар 
был равен 330 тенге, в апреле – 313 тенге, 
в октябре – 340 тенге. Данная ситуация 
показывает, что отказаться от прямой 
привязки к доллару не удалось.

Прогноз: на вторичном рынке ожидаем 
небольшой рост цен – в пределах 3-5% про-
порционально в течение года. На первич-
ном рынке существенных изменений не 
прогнозируем. 

 ▀ «Кселл» в партнерстве с Check Point 
предлагает новую услугу по защите 
от киберугроз

На среднестатистическом предприятии каж-
дые 32 минуты происходит утечка информа-
ции, и каждые 5 секунд сотрудник заходит на 

сайт с вредоносным контентом. При этом 88% орга-
низаций сталкивались с утечкой данных*. Компания 
«Кселл» в партнерстве с официальными дистрибью-
торами компании Check Point предлагает новую ус-
лугу – «IT инфраструктура». Это системное решение 
разработано для защиты от киберугроз, сетевых атак 
и вирусов.

Услуга «IT инфраструктура» обеспечивает ком-
плексную защиту в Сети и представляет собой си-
стемное решение, обеспечивающее информацион-
ную безопасность предприятия. В нее входят 4 типа 
решений: защита облачной инфраструктуры, защи-
та локальной инфраструктуры, защита мобильных 
пользователей, централизованное управление без-
опасностью и анализ журналов с одной консоли. Па-
кет решений подбирается, исходя из потребностей и 
инфраструктуры клиента, а протестировать их мож-
но в течение 3 месяцев.

«Кибератаки происходят каждый день. Они на-
носят серьезный ущерб как бренду, так и репутации 
бизнеса. Поэтому организациям важно защищать 
доверие клиентов, внедряя системы и технологии IT-
безопасности. «Кселл» использует IT-решения Check 
Point уже около 10 лет. Опираясь на собственный 
опыт, мы разработали совместный продукт, который 
с уверенностью можем рекомендовать клиентам на-
шей компании в качестве надежной защиты от кибе-
ругроз и хакерских атак», – отметил главный испол-
нительный директор АО «Кселл» Арти Отс.

«Компания «Кселл» обладает статусом CHECK 
POINT TWO STARS PARTNER и может поставлять 
весь спектр программных и аппаратно-программ-

ных решений для обеспечения информационной 
безопасности, в том числе решения по защите сетей 
передачи данных, виртуализации, облачных серви-
сов, мобильных устройств и персональных компью-
теров. На протяжении 19 лет работы на рынке ком-
пания «Кселл» зарекомендовала себя как надежного 
поставщика товаров и услуг для компаний малого, 
среднего и крупного бизнеса Казахстана. В дополне-
нии к этому это один из наших давних и уважаемых 
клиентов в регионе с богатой экспертизой по реше-
ниям Check Point. Вместе мы реализуем комплексные 
проекты по обеспечению информационной безопас-
ности организаций из разных секторов экономики. 
В дальнейшем планируем укреплять сотрудниче-
ство сразу по нескольким направлениям. Благодаря 
этому даже небольшие организации и производства 
могут получить лучшую защиту от киберугроз без 
необходимости инсталляции оборудования на своей 
стороне», – сказал Александр Савушкин, директор по 
развитию бизнеса Check Point Software Technologies в 
странах СНГ. 

 Компания Check Point специализируется исклю-
чительно на IT-безопасности. Имеет мировое при-
знание независимыми лабораториями: NSS Labs, 
Gartner, Miercom, SC Magazine. В портфеле заказчи-
ком решений Checkpoint – все компании из Fortune 
500. Решения и сервисы компании Check Point рас-
считаны как на крупные компании, так и на пред-
ставителей малого и среднего бизнеса. По вопросам 
подключения пишите на электронный адрес pc@
kcell.kz или звоните в колл-центр по номеру 5869 с 
мобильного телефона, а также (727) 258 47 74 – с го-
родского. 

*Все данные компании Check Point.
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 ▀ В какие секторы лучше 
инвестировать в 2018 году 
На рынке инвестиций победили «быки» и не собираются сдаваться

Еле на Брицкая

Мировая экономика, похоже, непло-
хо себя чувствовала в этом году. 
Об этом говорят как макроэконо-

мические показатели, так и аппетит инве-
сторов к покупкам, а также рост числа IPO 
в мире. Лучше всего на мировых рынках 
чувствовал себя технологический сектор. 
В Казахстане наибольший рост показали 
акции сырьевых и финансовых компаний. 
Также выросла сумма прямых инвестиций 
в экономику страны.

Тимур Турлов, 
генеральный директор 
ИК «Фридом Финанс»: 
Международный рынок за 2017 год про-
демонстрировал позитивную динамику 
роста на фоне улучшения макроэкономи-
ческих показателей и монетарной поли-
тики центральных банков развитых стран 
мира. Так, на фондовом рынке США индекс 
S&P 500 прибавил 18,4% с начала года, в то 
время как Nasdaq вырос на 26,6%. 

В разрезе отраслей технологический 
сектор стал лидером роста нынешнего 
года. Единственным сектором, который 
показал негативную динамику, был сек-
тор энергетики, колебавшийся на фоне во-
латильности котировок на нефть. 

Что касается казахстанского рынка 
ценных бумаг, то и здесь картина похожая 
– с начала года значение индекса KASE 
увеличилось на 56%; данная динамика по-
вторяет рост 2016 года (+56%). Подобный 
рост наблюдается и в группе индексов 
развивающихся рынков MSCI Emerging 
Markets (+29% с начала года), то есть ди-
намика роста является общемировой. 
Причины удорожания казахстанских ак-

ций – улучшение финансовых результатов 
эмитентов и экономической ситуации в 
стране, сглаживание колебаний курса на-
циональной валюты и отдельные истории 
компаний – как дивидендные, так и корпо-
ративные. 

Активность на рынке IPO достигла мас-
штабов предкризисного 2007 года. В ре-
зультате с начала года зарегистрировано 
1624 публичных размещения на биржах 
США, что на 49% выше показателя за 2016 
год. С привлечением капитала в размере 
$188,8 млрд, что на 40% выше результатов 
за предыдущий год.

 На казахстанском рынке было прове-
дено только одно первичное размещение – 
акции Банка Астаны, которые выросли на 
13% от цены размещения. 

Из акций, входящих в S&P 500, наи-
более позитивной динамикой роста с на-
чала года отметились бумаги следующих 
компаний: Align Technology (+151,7%), 
NRG Energy(+126,1%) и Micron Technology 
(97,8%). На казахстанском рынке тройку 
первенства в приросте стоимости заняли 
ценные бумаги Kaz Minerals (+130%), РД 
КМГ (+70%) и Народного банка (+60%).

Международные рынки имеют непло-
хие перспективы продолжить бурный 
рост в 2018 году на фоне восстановления 
темпов роста ВВП глобальных рынков. 
Таким образом, ВВП США за 2018 год мо-
жет достигнуть отметки в 4%. Наиболее 
перспективными в ближайшем году могут 
стать акции технологических компаний, 
на фоне растущей цифровизации и глоба-
лизации, и акции банковского сектора. 

У Казахстана прогнозы не менее благо-
приятные – согласно данным Всемирного 
банка, рост ВВП страны в 2017 составит 
3,7%, в 2018-м – 3,7%, в 2019-м – 4%. Взгля-

ды и прогнозы экспертов относительно 
цен на нефть также выглядят обещающи-
ми. Учитывая изложенное, мы видим пер-
спективы дальнейшего роста котировок 
компаний на KASE. 

Аскар Достияров, 
председатель правления АО «Казына 
Капитал Менеджмент» (ККМ): 
В Казахстане в 2017 году на фоне улучше-
ния макроэкономических показателей 
рынок прямых инвестиций показал опре-
деленную активность. Так, объем чистого 
притока прямых инвестиций за первое 
полугодие 2017 года превысил показа-
тель 6 месяцев 2016 года на 20% и достиг 
$4,2 млрд. Предприятия стали позитивно 
оценивать привлечение прямых инвести-
ций в капитал по нескольким причинам. 
Во-первых, большинство предприятий 
Казахстана столкнулось со сложностями 
по получению банковского финансирова-
ния. Например, наблюдается сокращение 
роли банковского сектора в финансиро-
вании экономики Казахстана. Так, если 
в 2009 году доля кредитования банками 
юридических лиц к ВВП составляла 30%, 
то в 2016 году данный показатель снизил-
ся до 19%. Во-вторых, реализация государ-
ственных программ позволила обеспечить 
приток денежных средств в определенные 
отрасли экономики, повысив их привле-
кательность для инвесторов. В-третьих, 
программа приватизации государствен-
ных активов выступила катализатором 
повышения активности на рынке прямых 
инвестиций.

Если подвести промежуточные итоги 
по ККМ, инвестиции фондов прямых ин-
вестиций с участием ККМ за 11 месяцев 
2017 года составили порядка 10 млрд тенге 

в проекты в сфере АПК, автоматизации и 
роботизации, обрабатывающей промыш-
ленности и других отраслях. За последние 
несколько месяцев приняты корпоратив-
ные решения о создании трех новых фон-
дов, общая капитализация которых со-
ставит порядка $600 млн. Таким образом, 
наблюдается положительная динамика 
инвестиционной деятельности как ККМ, 
так и рынка в целом.

Помимо традиционных сырьевых сек-
торов, а также ГМК и банковского сектора, 
в текущем году наиболее привлекатель-
ными были проекты в транспортно-логи-
стической отрасли и АПК. 

В рамках развития транзитного потен-
циала Казахстана в регионе транспортная 
и сопутствующая инфраструктура в по-
следние годы получила значительный им-
пульс как от государственных программ и 
инициатив, таких как программа «Нурлы 
жол», так и межгосударственных инициа-
тив наших соседей, как инициатива «Один 
пояс – один путь» (One Belt – One Road). 
При этом мы уже наблюдаем, что фонды 
с участием ККМ активно рассматривают 
логистические центры и развитие транс-
портной инфраструктуры как объекты 
своих инвестиций.

Значительные инвестиции частного 
сектора и государственные субсидии в аг-
росектор Казахстана, а также уникальное 
географическое расположение, а именно 
наличие огромного рынка Китая в более 
1,4 млрд потенциальных покупателей и 
членство в Евразийском экономическом 
союзе с рынком более 180 млн человек, де-
лает агросектор hot topic для инвестиций и 
развития экспортного потенциала на бли-
жайшие годы.

Помимо развития сельского хозяйства, 
перспективным направлением для инве-
стирования являются проекты в сфере 
инноваций. 

Экономика Казахстана хорошо восста-
навливается после замедления, вызван-
ного внешними потрясениями, и создала 
отличную базу для дальнейшего роста 
благодаря процессу реформ. Мы надеемся, 
что определенную динамику росту пря-
мых инвестиций придаст и открытие 
Международного финансового центра 
Астана в начале 2018 года. 

Учитывая все это, а также целый ряд 
других конкретных мероприятий, осу-
ществляемых правительством Казахстана 
для обеспечения привлекательного ин-
вестиционного климата в стране, можно 
предположить, что поток прямых инве-
стиций в 2018 году останется в положи-
тельной траектории. 

В целом можно отметить, что тенден-
ции и тренды, которые были в 2017 году, 
продолжатся и в следующем, и наиболее 
перспективными направлениями для пря-
мых инвестиций будут инфраструктура, 
в особенности транспортная, агросектор, 
нефтехимическая промышленность. 

 ▀ Биткоиномания 2018: 
прорыв или провал?
Почему инвестор ICO за вход платит доллар, а теряет биткоин

Ге оргий Ковалёв 

Важное явление уходящего года – гло-
бализация инвестиционного рынка. 
Появились равные возможности для 

входа в проекты независимо от адреса, 
статуса и величины личного счета. 

Уходят времена, когда крупные вен-
чурные фонды собирали сливки рынка. 
Теперь покупать токены (обязательства, 
акции) можно из любой точки планеты, 
оценив важность стартапа интуитивно 
или на основе знания рынка. Соответ-
ственно, и стартапов расплодилось гро-
мадное множество, они аккумулируют 
огромное количество средств и ответ-
ственности. Справятся ли?

А на вершине этого информационного 
айсберга – его величество биткоин. Крип-
товалюта, открывающая путь к участию 
в процессе ICO. Биткоин фантастическим 
ростом в сотни процентов ломает пред-
ставление о ценности нематериального 
актива. Валюта, вдохновляющая роман-
тиков рынка и наполняющая сарказмом 
скептиков. 

Предлагаем две диаметрально проти-
воположные точки зрения, сформировав-
шиеся в течение уходящего года у казах-
станских участников финансового рынка. 

«Обывателю не обязательно 
понимать, как работает 
криптоэкономика»

Алексей Сидоров,
финтех-предприниматель, основатель 
группы компаний Silkway Ventures:
В минувшем году произошло три значи-
мых события, предопределивших успех 
криптовалют. Первое – феномен ICO, 
новая ниша для привлечения частного 
финансирования стартапами. При тра-
диционном венчурном инвестировании 
всю ценность, которую создают основа-
тели компаний, забирали себе крупные 
венчурные фонды. Теперь благодаря ICO 
мелкие инвесторы из любой точки мира 
могут вкладываться в перспективные 
компании на ранних стадиях развития. И 
даже с небольшой суммой денег они мо-
гут получить доступ ко всей перспективе 
роста компании. Вот событие, которое 
значительно повлияло на развитие крип-
товалют.

Второе событие – хайп в политической 
сфере, несколько стран стали говорить о 
серьезном отношении к криптовалютам. 
Причем я имею в виду как позитивную, 
так и негативную оценку. Финансовые 
регуляторы, политики и банкиры по все-

му миру не могут оставить без внимания 
эту сферу из-за растущей капитализации 
криптовалют. Когда явление незначитель-
но, никто не обращает на него внимания.

Третье – некоторые фондовые биржи 
заявили о том, что запустили или пла-
нируют запустить торги фьючерсами на 
биткоин: среди них Чикагская товарная 
биржа, NASDAQ и немецкий биржевой 
концерн Deutsche Börse. Это уже призна-
ние фондовым рынком биткоина как ин-
струмента. 

Биткоин – самый большой по капита-
лизации и самый продвинутый игрок на 
рынке криптовалют. Неслучайно, что его 
хотели назвать цифровым золотом. То есть 
сохранить в названии свойство физиче-
ской ценности, которая перестает принад-
лежать тебе в момент передачи. Биткоин 
основан на технологии блокчейн. Но бо-
лее важна философия, главная идея кото-
рой лежит в основе ее создания. Ключевые 
преимущества этой технологии – децен-
трализация, открытость, демократич-
ность. Эта система не принадлежит нико-
му, ею управляет не какая-то избранная 
группа лиц, а общественный консенсус.

Для этого надо было решить одну тех-
ническую проблему: копирование. Ведь с 
передачей файла через сеть оба адресата 
становятся владельцами одинаковых ко-
пий. И когда эта проблема копирования 
в сети была решена, все стало быстро раз-
виваться. За счет криптографии мы можем 
передавать биткоин, не оставляя себе ко-
пию.

Те, кто разрабатывает блокчейн, это 
элитные программисты всего мира. Эко-
система, лежащая в основе биткоина, 
включает в себя сотни тысяч компьютеров 
по всему миру. Разве можно их взять и все 
уничтожить?

Любое прорывное изобретение сопря-
жено с рисками. Любую технологию ис-
пользуют хорошие люди и преступники. 
Криптовалюты и ICO пока не регулиру-
ются. В области ICO много людей, кото-
рые никогда деньги не вернут, но к этому 
надо относиться философски, время все 
расставляет по местам. Помимо недобро-
совестных предпринимателей есть и чест-
ные и талантливые, чьи компании взлетят 
и станут прорывными благодаря привле-
ченным деньгам через ICO, а не через вен-
чурные фонды. 

Что драйвит людей, которые вклады-
ваются в ICO? ICO – это среднее между 
краудфандингом и обычным мелким ин-
вестированием. Краудфандинг тоже ведь 
перевернул мир, теперь любой изобре-
татель может обратиться к аудитории за 

помощью напрямую. И эта же идея при-
сутствует в ICO. Если предприниматели 
добросовестно отнесутся к своему про-
екту, токенхолдеры выиграют в том, что 
цена токенов будет подниматься. Второй 
драйвер – желание заработать на спекуля-
ции.

Криптоэкономика и реальный мир 
будут смешиваться все больше. Сейчас 
это часть жизни для 20-30 млн человек, 
это очень мало, но их количество растет 
огромными темпами – только крупней-
шая криптобиржа в США – Coinbase – еже-
дневно регистрирует до 100 тыс. новых 
пользователей. Расширение неизбежно, 
рост текущего года продолжится в бу-
дущем году. Обывателю не обязательно 
понимать, как работает криптоэкономи-
ка, он ведь не думает о том, как работает 
обычная финансовая система.

 
Биткоин: пустышка на мощной 
технологической базе

Константин Пак, 
директор по развитию сектора 
финансовых технологий и инноваций, 
Ассоциация финансистов Казахстана:
Почему многие люди увлеклись идеей 
криптовалют? Понятно, что основная мас-
са «вкладчиков» принимает решения эмо-
ционально, не имея необходимых знаний 
и опыта для анализа ситуации. Конечно, 
сложно удержаться, когда масса СМИ с 
регулярностью, достойной лучшего при-
менения, рапортует об очередном росте 
«битка» на сотни процентов.

Из чего складывается этот рост? Тут 
тоже все просто. Со времен изобретения 
«схемы Понци» рецепт не изменился – по-
больше позитивных новостей, привлекаю-
щих новых участников, именно за их счет 
происходит рост. И курс будет расти, пока 
не достигнет точки, в которой привлече-
ние новых участников невозможно. 

Те, кто помнят МММ – прекрасно зна-
ют, что будет дальше. Кто-то на этом дей-
ствительно «заработает». Абсолютное 
большинство – проиграет. Особенностью 
криптовалютного пузыря является то, 
что основным объемом эмиссии главной 
криптовалюты владеют не более 1000 ко-
шельков. Людей за ними стоит, возможно, 
еще меньше. Цифровой характер актива 
позволяет манипулировать рынком еще 
эффективнее, чем это удавалось предше-
ственникам, например, Мавроди.

Давайте попробуем провести объектив-
ный анализ – что же такое криптовалюты? 
Во-первых, сам термин – не верен. Ника-
кие это не валюты, так как основные свой-

ства и функции денег для криптовалют не 
выполняются. Их практически нельзя ис-
пользовать как средство платежа – тран-
закции очень дорогие и медленные. Вряд 
ли вы захотите купить булку хлеба «валю-
той», если за стоимость операции придет-
ся отдать $20 или больше. Их невозможно 
применять как средство накопления и тем 
более кредитования – курс слишком часто 
меняется, вряд ли кто-то может сказать 
во-сколько будут оценены ваши накопле-
ния или кредит через год – может он вы-
растет в 10 раз, а может обнулится. Да и 
цену товара назначать в таких «валютах» 
невозможно, курс слишком волатилен и, 
бывает, меняется на десятки процентов за 
минуты. Вести адекватную торговлю в та-
ких условиях невозможно.

Тут мы подошли к еще одному типично-
му свойству денег. Стоимость денег в ны-
нешнюю эпоху определяется тем объемом 
товаров, которые за них готовы продать. 
Поэтому доллар валюта очень сильная, 
тенге послабее. Но в любом случае объем 
товаров всегда значительно превышает 
объем эмиссии денег, ведь деньги сами по 
себе ничего не стоят и являются просто 
механизмом для обмена. То есть нормаль-
ное соотношение в экономике, когда на 2 
млрд выпущенных тенге оборачивается 
товаров на 10 миллиардов. Этого вполне 
достаточно для осуществления оборота. 
Чем отличаются в этом смысле криптова-
люты? На $300 млрд известной на сегодня 
эмиссии купить можно весьма скромный 
объем товаров, ни один серьезный игрок 
не предлагает свои товары за биткоины. 
Все новости на эту тему обычно о каких-то 
мелких магазинах или отдельных частных 
продавцах, готовых «продать квартиру 
за биткоины». Соотношение явно не нор-
мальное. 300 млрд и практически ничего, 
что можно на них купить.

Ну и, конечно, нужно обратить внима-
ние на технологический аспект вопроса. 
Технология блокчейн, на которой постро-
ены криптовалюты, безусловно, интерес-
на, но в то же время имеет свои ограниче-
ния. Во-первых, все известные крупные 
блокчейны чрезвычайно энергозатратны. 
По оценкам, мир за последний год потра-
тил на них электроэнергии более чем на 
$1 млрд. Это только электричество без ин-
вестиций в оборудование и телекоммуни-
кации. При этом какой-то экономический 
эффект пока не заметен. Производство 
не стало благодаря блокчейну эффектив-
нее, информация не стала быстрее пере-
даваться. Даже денежные переводы, где 
находится основная предметная область 
криптовалют, никак не изменились. Ни-
кто не стал использовать криптовалюты 
для своих регулярных денежных перево-
дов, выплаты зарплат, расчетов с постав-
щиками. Даже криминальный сегмент, 
поначалу прельстившись на «аноним-
ность» транзакций – уже понял, что это не 
совсем так.

Что дальше? Во-первых, нужно дождать-
ся, когда пузырь лопнет и страсти утихнут. 
Во-вторых, продолжить изучать свой-
ства и ограничения новой технологии. А, 
в-третьих, думать, как лучше применить 
те значительные вычислительные мощно-
сти, которые останутся после пузыря. 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

НОРВЕГИЯ ОТОШЛА 
ОТ FM- ВЕЩАНИЯ

Норвегия завершила переход на цифровое 
радиовещание, став первой страной в мире, 
которая полностью отказалась от FM-вещания 
в пользу DAB. 13 декабря северные районы 
Норвегии и архипелаг Свальбард (Шпицбер-
ген) в Арктике стали последними регионами 
страны, перешедшими на этот стандарт ве-
щания. По словам властей Норвегии, переход, 
который начался еще 11 января текущего года 
и был завершен на днях, позволяет улучшить 
качество звука, добавляет количество кана-
лов и функций. Все это обходится в восемь раз 
дешевле, чем функционирование FM-радио. 
Вместе с тем некоторые жители страны жалу-
ются на стоимость новых приемников, кото-
рая варьируется от 100 до 200 евро. При этом 
местные жители вынуждены приобретать 
новые адаптеры, а покрытие DAB-стандарта 
на территории Норвегии все еще недостаточ-
ное. В настоящее время только 49% автолю-
бителей могут слушать DAB в своих транс-
портных средствах. «Это большое изменение, 
и мы должны дать слушателям время для 
адаптации к цифровому радио», — говорится 
в заявлении главы DRN Оле Йоргена Торвмар-
ка. (Birdinflight.com)

В США ОТМЕНИЛИ 
СЕТЕВОЙ 
НЕЙТРАЛИТЕТ

Федеральная комиссия по связи США 
(FCC) приняла решение об отмене действу-
ющего в стране принципа сетевого нейтра-
литета, который вступил в силу в 2015 году. 
Напомним, принцип сетевого нейтралитета 
определяет, что любой интернет-трафик дол-
жен обрабатываться с одинаковым приорите-
том вне зависимости от его характера и проис-
хождения, и запрещает провайдерам вводить 
плату за ускоренный доступ к сайтам и серви-
сам. Подготовленный в FCC проект, инициато-
ром которого является глава комиссии Аджит 
Пай, отменяет эти ограничения и позволяет 
операторам связи замедлять скорость, бло-
кировать доступ к одним ресурсам и давать 
приоритет другим. Единственное требование 
ведомства состоит в том, что компании долж-
ны публиковать условия и правила предостав-
ления доступа. Сторонники отмены сетевого 
нейтралитета не раз заявляли, что эти огра-
ничения изначально были не нужны, посколь-
ку интернет в США и так функционировал 
нормально. Однако, как напоминает издание 
The Verge , даже после введения новых правил 
в 2015 году некоторые провайдеры блокиро-
вали доступ к некоторым интернет-сервисам, 
давая преимущество их конкурентам. После 
отмены сетевого нейтралитета эта практика 
наверняка будет расширена. Издание также 
отмечает, что обсуждение предложений FCC 
ознаменовалось серьезным скандалом. Под 
опубликованными в интернете предложе-
ниями комиссии по отмене сетевого нейтра-
литета пользователи оставили рекордные 
22 млн комментариев, однако 7,5 млн из них 
оказались спамом, а FCC отказалась помогать 
в расследовании обстоятельств их появления. 
На решение комиссии не повлияла и масштаб-
ная кампания в поддержку сетевого нейтрали-
тета. В частности, за сохранение действующих 
правил выступали миллионы пользователей, 
многие СМИ, а также интернет-компании, 
включая Facebook, Google и Netflix. (hitech.
newsru.com)

ЗАРПЛАТА 
В БИТКОИНАХ 

Японский конгломерат GMO Internet 
Group сообщил сотрудникам, что с февраля 
2018 года они смогут получать часть своей 
зарплаты в криптовалюте. Согласно новой 
схеме, сотрудники смогут заменить биткои-
нами сумму от $88 до 881 из причитающегося 
им жалованья. Первыми выплаты в биткои-
нах смогут получить сотрудники подразделе-
ния GMO Internet Co. Ltd, которое занимается 
прокладкой интернет-сетей и поддержкой 
интернет-сервисов концерна. Но со временем 
частичный расчет за месяц в биткоинах смо-
гут получить и остальные работники — всего 
в штате компании официально числится бо-
лее 4700 человек. Представители компании 
уверены, что такой подход к выдаче зарплаты 
позволит повысить среди сотрудников инте-
рес к цифровым монетам и подтолкнет их к бо-
лее глубокому изучению криптовалюты и со-
путствующих ей процессов. Полученные иены 
все желающие смогут обменять на биткоины 
по курсу, установленному криптобиржей 
компании, — для этого в компании уже уста-
новили специальные криптоматы. Установ-
ленный лимит обмена — на BTC можно будет 
поменять от десяти до ста тысяч иен. Часть 
зарплаты, выплачиваемая в криптоваюте, бу-
дет поступать на кошельки сотрудников одно-
временно с обычными деньгами. (hi-news.ru)

FACEBOOK: СОЦСЕТИ 
НАНОСЯТ ВРЕД

Аналитики компании Facebook пришли к 
выводу, что просматривание новостей в соци-
альной сети может причинить вред психиче-
скому здоровью человека. Об этом сообщается 
в блоге компании. В статье Дэвида Гинзберга 
и Мойры Бурке делается вывод о том, что не-
благоприятным может стать пассивное проли-
стывание новостной ленты, так как впослед-
ствии люди чувствуют себя хуже. В качестве 
примера приводится эксперимент, в ходе ко-
торого одну группу испытуемых попросили 
читать новостную ленту, другую – размещать 
посты и переписываться с друзьями. Как вы-
яснилось, к концу дня настроение участников 
первой группы было хуже, чем у участников 
второй. Также исследователи выдвинули 
предположение, что чтение информации о 
других людях в режиме онлайн может приве-
сти к негативным социальным сравнениям. 
Несмотря на выводы аналитиков, компания 
Facebook призывает пользователей проводить 
больше времени в соцсети: общаться с дру-
зьями, переписываться в небольших группах 
или напрямую обмениваться с друзьями кон-
тентом. Утверждается, что это может сделать 
пользователей счастливее. (vesti.ru) 
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 ▀ Акции каких 
фармкомпаний 
стоит 
приобрести
Делаем ставку на лекарства 
от трудноизлечимых болезней

Ольга Миронова

Акции компаний, занимающихся раз-
работками в сфере здравоохранения 
и биотехнологий, особенно перспек-

тивны. Лекарства от депрессивных рас-
стройств, онкологии и других трудноиз-
лечимых болезней – хороший инструмент 
для вложений. Это и вклад в перспектив-
ные для человечества проекты, и сред-
ство извлечения прибыли одновременно. 
«Капитал.kz» попросил брокеров посове-
товать привлекательные активы для вло-
жений. 

Асан Байтасов, младший аналитик ИК 
«Фридом Финанс», поделился анализом 
современных наработок в этих областях, 
порекомендовав акции трех фармкомпа-
ний.

Alexion Pharmaceuticals. Эта амери-
канская фармацевтическая компания 
специализируется на производстве раз-
личных препаратов, содержащих биологи-
чески активные ингредиенты и предназна-
ченных для лечения редких заболеваний. 
Среди ассортимента лекарств корпорации 
Alexion Pharmaceuticals имеются такие 
средства, как Strensiq (используется для 
лечения гипофосфатазии), Soliris (гума-
низированное моноклональное антитело, 
предназначенное для лечения иммунной 
системы). Недавно медикамент Soliris был 
утвержден для борьбы с рефрактерными 
генерализованными формами миастении. 
Компания имеет высокий показатель мар-
жи чистой прибыли на фоне монопольного 
присутствия в определенных сегментах. 
Котировки имеют высокий потенциал ро-
ста до отметки в $140, что подразумевает 
рост в 25%.

Amgen Incorporated. Еще одна амери-
канская транснациональная биофарма-

цевтическая компания. Препараты Amgen 
используются при лечении тяжелых забо-
леваний. Компания присутствует более 
чем в 75 странах во всем мире и специ-
ализируется на онкологических заболе-
ваниях, поражении костей, заболеваниях 
почек, ревматоидном артрите и других 
серьезных заболеваниях. Компания яв-
ляется крупнейшим представителем в 
сегменте независимой биотехнологии. 
Amgen получила положительный вердикт 
FDA на продажи лекарства Neulasta в 2002 
году, новой версии ее иммуностимуля-
тора Neupogen. Препарат Neulasta, как и 
Neupogen, предназначен для повышения 
иммунитета у раковых больных, про-
ходящих курс химиотерапии. Препарат 
является лидером в сегменте иммуности-
муляторов. При нынешних показателях 
котировок акций в $176 компания имеет 
потенциал роста в 18%.

Sage Therapeutics. Это биофармацевти-
ческая компания, специализирующаяся 
на разработке и коммерциализации новых 
лекарств для трансформации жизни паци-
ентов с нарушениями центральной нерв-
ной системы. Sage Therapeutics 10 декабря 
сообщила о положительном прохождении 
второй фазы тестирования препарата 
Sage-217 у пациентов с тяжелым депрес-
сивным расстройством. Было также отме-
чено, что 64%   пациентов, принимавших 
Sage-217, достигли ремиссии большого де-
прессивного расстройства по сравнению 
с 23% пациентов, принимавших плаце-
бо. Положительное исследование фазы 2 
позволит Sage Therapeutics углубиться в 
исследования препарата. По оценкам, в 
США насчитывается около 16 млн человек 
с большим депрессивным расстройством. 
Котировки акций имеют потенциал роста 
до отметки в $194, что в процентном выра-
жении составляет 19%. 

 ▀ Пять ожидаемых 
техновинок 2018 года

Ва лентина Нейштет

Уходящий год был богат на техноло-
гические новинки: Samsung предста-
вил свой новый смартфон Samsung 

Galaxy S8, Microsoft «бомбанул» с консо-
лью Xbox One X, которую уже назвали са-
мой мощной игровой консолью в мире, а 
Apple под конец года показала iPhone 8. 
Весь этот год компании не только вовсю 
блистали новыми гаджетами, но и рассы-
пались в обещаниях к следующему году 
сделать их еще лучше. «Капитал.kz» раз-
бирался, насколько их обещания близки к 
реальности, и рассказывает о пяти самых 
ожидаемых технологических новинках 
будущего года.

Samsung Galaxy X
В сентябре этого года президент мобиль-
ного подразделения компании Samsung 
Mobile Донг Джин Ко в рамках медиапре-
зентации Galaxy Note 8 в Южной Корее 
объявил, что компания находится в про-
цессе работы над созданием смартфона со 
сгибаемым дисплеем. «Как глава бизнеса, 
я могу сказать, что сейчас нашей целью 
является выпуск такого смартфона в сле-
дующем году», – заявил он. Обещание не 
только создать, но и начать выпуск такой 
«ракладушки» было весьма смелым, но 
Samsung не подвел. Уже в середине ноября 
этого же года корейский производитель 
смартфонов и давний конкурент Apple 
официально подтвердил, что намерен вы-
пустить свой самый необычный телефон 
со складным дисплеем. 

Как выяснилось, компания подала 
патентную заявку в Бюро по патентам и 
торговым знакам США (USPTO) тогда же 
в сентябре, так что к началу следующего 
года у компании появится как минимум 
сотня складывающихся телефонов. Так 
сказать, пробная версия. Пока что корей-
ский производитель не распространяется 
о том, как именно будет выглядеть его но-
вое детище, но из чертежей для патента, 
которые появились в Сети, стало понятно, 
что смартфон будет напоминать «раскла-
душку» с гибким экраном. Этакий вариант 
«назад в будущее», когда все пользовались 
складными телефонами. 

Скорее всего, смартфон от Samsung бу-
дет представлен уже в начале следующего 
года, может, даже на ежегодной выстав-
ке Consumer Electronics Show 2018 в Лас-
Вегасе. Кстати, давний конкурент Samsung 
Apple тоже не почивает на лаврах после 
выхода своих новых моделей iPhone. Ком-
пания подала патентную заявку на произ-

водство смартфонов с гибким экраном. По 
данным портала 9to5mac.com, «складной 
смартфон» от Apple чуть отстает от своего 
корейского собрата и появится на рынке 
только к 2021 году. 

Fitbit Charge 3
Похоже, что в будущем году Apple при-
дется тягаться не только с Samsung, но 
еще и с производителем потребительской 
электроники и носимых устройств для 
фитнеса и здоровья Fitbit, который наме-
рен выпустить свой новый Fitbit Charge 
3. Предполагается, что устройство будет 
иметь все функции своих предшествен-
ников, включая гладкий, обтекаемый ди-
зайн, водостойкий корпус, возможность 
запуска приложений, GPS и прочий функ-
ционал, включая данные о пульсе и ча-
стоте сердечных сокращений. Часы будут 
стоить до $250, а значит Apple со своими 
Apple Watch 3 и ценой от $329 будет явным 
конкурентом за продукты с практически 
одинаковым функционалом. 

Sony PlayStation 5 
Традиционно, перед выпуском своих 
игровых консолей Sony делает перерыв 
от семи до десяти лет, но, похоже, что 
ситуация изменится уже в следующем 
году. Компания намерена выпустить Sony 
PlayStation 5, а все потому что на рынке 
появился очень значимый конкурент в 
лице Microsoft. В конце этого года ком-
пания Билла Гейтса выпустила Xbox One 
Project Scorpio, поддерживающую все 
игры и аксессуары. Кроме того, Microsoft 
объявил, что собирается регулярно об-
новлять свою приставку, вот Sony и торо-
пится. Ожидается, что приставка получит 
новый мощный процессор, разнообраз-
ные игровые манипуляторы и еще более 
высокое качество визуализации вирту-
альной реальности. Предположительная 
дата релиза консоли намечена на вторую 
половину 2018 года. 

Шлем дополненной 
реальности от Apple 
Несмотря на некоторый спад популярно-
сти и интереса к технологиям дополнен-
ной и виртуальной реальности, отдельные 
компании все же продолжают разработки 
в этой области и даже намерены их по-
казать. Как пишет издание Bloomberg со 
ссылкой на собственный источник, шлем 
дополненной реальности от Apple будет 
представлен только в 2018 году, так как 
до сих пор у компании не было официаль-
ного анонса о выходе устройства. Предпо-
лагается, что шлем от Apple будет оснащен 
собственным дисплеем с автономным 
режимом, то есть смартфон для работы 
не потребуется. Для операционной систе-
мы выбрано название rOS, то есть reality 
operating system. 

HERO 6 Black
Похоже, что 2018 год станет годом «камбэ-
ков» для некоторых компаний, в том числе 
и для GoPro. Практически идеальная исто-
рия успеха производителей экшен-камер 
GoPro в 2015 году перестала казаться та-
кой уж сказочной. По итогам указанного 
года выручка производителя повысилась 
на 16,2% до $1,62 млрд, а чистая прибыль 
упала на 71,8% до $36,13 тыс. Как оказа-
лось, дело было в ограниченном спросе 
на продукцию. Компании пришлось не-
сколько раз снижать цену на новые Hero4 
Session, из-за чего и пострадали показа-
тели. В GoPro надеются, что будущий год 
будет для них более оптимистичным, ведь 
у компании как раз подоспела новая флаг-
манская камера HERO6 Black со встроен-
ным процессором для обработки изобра-
жений. 

 ▀ Как выбрать смартфон для бизнеса?
Что если вы захотели приобрести смартфон 

не только для личного пользования, но и 
для работы и помощи в ведении бизнеса? 

Мы расскажем вам о главных требованиях к биз-
нес-смартфонам. 

Выбирая бизнес-смартфон, нужно помнить 
3 важные вещи:

1. Тренды на телекоммуникационном рынке дикту-
ют: производители «начиняют» свои технологич-
ные творения всем понемногу, чтобы подстроить-
ся под разного потребителя. 

2. Бизнес-смартфоны – это высокий ценник. Вам по-
надобятся многозадачность и скорость, а бюджет-
ные телефоны не могут этого предложить. 

3. Лучшие смартфоны примерно равны по своим 
техническим характеристикам. Поэтому необя-
зательно смотреть часами обзоры смартфонов и 
погружаться в сложные термины. 

4. 
Большую часть функций, требуемых для выполне-
ния бизнес-задач, определяет операционная система 
(ОС). Например, удобство интерфейса почтовых при-
ложений, разнообразие приложений, скорость рабо-
ты смартфона полностью зависят от ОС. Поэтому мы 
предлагаем выбирать гаджет, отталкиваясь от ОС.

Есть две ведущие ОС: iOS и Android 
iOS славится простотой и идеальной оптимизацией. 
Ничего лишнего, только вы и гениальное изобрете-
ние Стива Джобса. Кроме этого, разработчики Apple 
фанатичны в подходе к безопасности. Все, что вы ска-
чиваете, сертифицировано и стерильно. Каждая бук-
ва в заметках телефона, каждое отправленное вами 
сообщение защищено сквозным шифрованием. Если 
вы поставили надежный пароль для учетной записи 
iCloud и не забыли его, конфиденциальная информа-
ция в недрах памяти вашего iPhone и облачного хра-
нилища не утечет в руки злоумышленников. Ну и, 
лучшее, что предлагает Apple бизнес-пользователям, 
– это экосистема. Все «яблочные» продукты образу-
ют единый организм. Любые данные быстро перено-
сятся с устройства на устройство. Поэтому iPhone и 
даже AppleWatch при необходимости легко заменяют 
MacBook. Особенно это подходит, если офис обору-
дован техникой Apple. Идеальный выбор для бизнес-
пользователя, который всегда в движении. 

Android более гибкий. Система дает большой про-
стор для персонализации устройства. Поэтому вы 

сможете настроить свой рабочий девайс так, как вам 
хочется. Эта платформа имеет самый богатый вы-
бор приложений. Кроме того, Android доступен на 
более широком спектре устройств: Samsung, Sony, 
HTC, Meizu, Huawei и др. Существенный плюс смарт-
фонов на данной ОС –возможность самостоятельно 
сменить аккумулятор. Еще у многих смартфонов на 
Android есть дополнительные слоты для карты памя-
ти, то есть больше памяти для рабочих документов, 
файлов, фотографий. Android предлагает работу в 
связке с продуктами Google. У Google качественная 
линейка приложений, которые будут полезны биз-
нес-пользователю. Например, «Google Документы», 
«Google Таблицы» и многое другое. 

Поскольку бизнес-пользователи практически кру-
глосуточно коммуницируют с большим количеством 
людей, им необходимо иметь стабильный доступ в 
интернет (почта, мессенджеры) и голосовую связь. 

К счастью, с любого смартфона можно позвонить и 
выйти в интернет. Поэтому, выбирая устройство для 
работы, уделите внимание и выбору сотового опера-
тора с пакетами услуг связи, подходящими под ваши 
задачи. 

Например, в Казахстане можно купить смарт-
фон в рассрочку вместе с услугами связи. Покупая 
у оператора смартфон в рассрочку, вы получаете 
SIM-карту и выгодный пакет услуг, в который будет 
входить все необходимое – от безлимитных звонков 
внутри сети до нескольких гигабайтов интернет-тра-
фика. Первым и пока единственным оператором, с 
которым можно заключить такой контракт, является 
компания «Кселл». 

«Кселл» предлагает сбалансированные под биз-
нес-задачи тарифные планы. Контракт можно офор-
мить на несколько тарифных планов, которые ме-
няются в зависимости от желаемого устройства. 

Например, новый Samsung Galaxy Note 8 64GB с та-
рифом «Престиж-5» в рассрочку на 2 года обойдется 
в 20 600 тенге в месяц. В тариф «Престиж-5» входят: 
безлимит на звонки внутри сети Kcell/Activ, 500 ми-
нут на других сотовых операторов, 25 ГБ интернет-
трафика, 1000 СМС внутри сети Kcell/Activ. 

Определившись с задачами, которые вы будете 
выполнять на своем мобильном устройстве, вы смо-
жете выбрать ОС. Определившись с ОС и пакетом ус-
луг от сотового оператора, вы легко найдете подходя-
щий смартфон. Ниже мы представляем вам лучшие 
смартфоны на iOS и Android:

iPhone X
Разработчики Apple сделали по-настоящему уни-
кальный смартфон с неповторимым дизайном. 
Большой и яркий безрамочный дисплей с черной 
шторкой сверху выделяется среди конкурентов. На 
передней камере есть датчики, точно считывающие 
особенности лица владельца для Face ID. Теперь, что-
бы разблокировать смартфон, вам нужно просто по-
смотреть на устройство. Мощный процессор и 3 ГБ 
оперативной памяти обеспечивают скорость работы 
и многозадачность. 

Samsung Galaxy S8+/Galaxy Note 8 
Красивый дизайн и многозадачность – главные осо-
бенности флагманов Samsung. Благодаря «безгра-
ничному» экрану пользователь получает большое 
рабочее пространство. Чтобы эффективно исполь-
зовать «безграничность» телефонов, предусмотрена 
функция разделенного экрана. Теперь вы сможете от-
крывать два приложения одновременно. Например, 
можно работать в электронной почте и параллельно 
просматривать сообщения в мессенджере. Мощные 
аккумуляторы обеспечивают до 15 часов работы. 
Док-станция Samsung DeX превращает смартфон в 
полноценный настольный компьютер. Note 8 полу-
чил умный стилус. С ним вы сможете делать быстрые 
заметки на заблокированном экране.

Apple и Samsung остаются на лидирующих пози-
циях, создавая одинаково мощные и умные девайсы. 
При этом ОС Android и iOS разные, но выбор между 
ними – единственная сложность в покупке бизнес-
смартфона. 

Если первый шаг в выборе сделан, то вторым мо-
жет стать оформление этих смартфонов в рассрочку 
на 12, 18 и 24 месяцев с пакетом услуг от компании 
«Кселл». Дополнительная информация – на сайте 
www.kcell.kz  
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МИРОВЫЕ

МИРОВОЙ ОБЪЕМ 
IPO УВЕЛИЧИЛСЯ 
НА ТРЕТЬ

Компании по всему миру с начала нынеш-
него года привлекли $141 млрд в рамках пер-
вичных размещений акций (IPO), что на 33% 
больше, чем в прошлом году в целом, следует 
из обзора Renaissance Capital. Показатель ока-
зался даже выше, чем среднее значение за по-
следние 10 лет ($138 млрд). Всего с начала года 
IPO совершили 374 компании в мире против 
268 в 2016 году, средний размер первично-
го размещения акций вырос до $207,2 млн 
с 185,9 млн. В частности, как указывает 
MarketWatch, объем IPO в США более чем удво-
ился по сравнению с прошлым годом, во мно-
гом благодаря размещению акций таких круп-
ных компаний, как Snapchat, Roku и Blue Apron. 
Тем не менее цена бумаг Snapchat и Blue Apron 
существенно снизилась с момента IPO, тогда 
как котировки акций Roku выросли и держат-
ся на историческом максимуме. Отметим, что 
в США при этом объем средств, привлеченных 
в процессе первичного размещения токенов 
(IC O), превысил $4 млрд в текущем году. Так, 
около четверти инвестиций привлекли стар-
тапы, разрабатывающие базовые технологии, 
включая новые варианты применения рас-
пределенного реестра, сообщает агентство 
Bloomberg. Кроме того, значительный объем 
средств на ICO получили компании в сфере 
финансовых технологий и машинного обмена 
информацией. (rosbalt.ru)

TENCENT И JD 
СОЗДАЮТ 
КОНКУРЕНТА ALIBABA

Интернет-холдинг Tencent и онлайн-ре-
тейлер JD.com инвестируют в китайский 
интернет-магазин Vipshop $863 млн. По ус-
ловиям сделки, Tencent и JD.com выкупят 
вновь выпущенные акции Vipshop класса, 
А на $604 млн и 259 млн соответственно. 
Tencent получит 7%, а JD.com – 5,5% в Vipshop. 
Стоимость Viposhop оценена в $6,9 млрд. 
Сделка будет закрыта в ближайшее время. 
Tencent и JD.com получат право назначать 
гендиректора и наблюдателя. Таким обра-
зом, площадки Alibaba окажутся под ударом 
нового мощного конкурента. Alibaba является 
сегодня самой крупной компанией в области 
интернет-продаж в Китае, и в этом году она 
показала невероятные финансовые успехи. 
Отметим, что Vipshop является ведущим в Ки-
тае онлайн-магазином для покупки товаров 
со скидкой. Компания была основана в авгу-
сте 2008 года. Tencent поможет Vipshop разме-
ститься в Weixin — китайской версии своего 
популярного приложения WeChat, а JD.com 
предоставит площадке размещение на сво-
ей главной странице и мобильном магазине 
в Weixin. В целом следует сказать, что Tencent 
ведет весьма активную инвестиционную 
политику: компания уже вложилась в Tesla, 
Snapchat и Spotify и ряд других проектов. Кро-
ме того, в ее портфеле есть летающие такси, 
лунные дроны и промышленное освоение 
астероидов. (RNS)

WALT DISNEY 
ПОКУПАЕТ АКТИВЫ 
21ST CENTURY FOX

Walt Disney Co. покупает часть активов 
21st Century Fox, в том числе кино- и телеви-
зионную студии, а также кабельные операции 
и международные ТВ-активы, за $52,4 млрд. 
Непосредственно перед сделкой, 21st Century 
Fox выделит в отдельную компанию ряд ак-
тивов, в том числе телевизионную сеть Fox 
Broadcasting, а также телеканалы Fox News 
Channel, Fox Business Network, FS1, FS2 и Big 
Ten Network. Новая компания будет принад-
лежать акционерам 21st Century Fox и получит 
листинг на бирже. В соответствии с условия-
ми сделки акционеры 21st Century Fox получат 
0,2745 акции Disney за каждую принадлежа-
щую им бумагу. Помимо этого, Disney возь-
мет на себя долг компании в размере порядка 
$13,7 млрд. Таким образом, с учетом долга сум-
ма сделки составит около $66,1 млрд. Disney 
выпустит примерно 515 млн новых акций 
в пользу акционеров 21st Century Fox, что соот-
ветствует 25%-ной доле Disney. Оценка акций 
21st Century Fox может быть скорректирована 
с учетом налоговых обязательств, которые 
могут возникнуть в результате выделения ак-
тивов, а также других транзакций. («Интер-
факс-Казахстан»)

RENAULT ПОКУПАЕТ 
40% АКЦИЙ 
CHALLENGES

Французский автопроизводитель Renault 
покупает 40% акций французской медиагруп-
пы Challenges Group. «На фоне развития рынка 
беспилотных автомобилей, подключенных 
к интернету, у пользователей появляется боль-
ше свободного времени для других дел, пока 
едет машина», – говорится в сообщении ком-
пании. Сделка с Challenges позволит предо-
ставлять водителям автопроизводителя кон-
тент медиагруппы. «Этот проект полностью 
соответствует стратегии Renault, которая на-
целена на то, чтобы предлагать новые, высо-
кокачественные подключенные к интернету 
сервисы и совершенствовать опыт пользова-
телей», – отметил гендиректор французско-
го производителя Карлос Гон. Медиагруппа 
Challenges выпускает во Франции пять жур-
налов: ведущий экономический еженедель-
ник Challenges, Sciences et Avenir, La Recherche, 
Historia и L’Histoire. Сумма сделки с Renault 
не раскрывается. Ранее стало известно о том, 
что правительство Франции приступило 
к продаже 4,73% акций автопроизводителя 
Renault. В результате продажи доля Франции 
в Renault вернется к уровню 15,01%, на ко-
тором она была два с половиной года назад. 
Тем не менее правительство останется круп-
нейшим акционером автоконцерна. Кстати, 
в апреле 2015 года правительство Франции 
приобрело те же 4,73% акций, которые сейчас 
продает, чтобы получить блокирующий мино-
ритарный пакет. (RNS) 

// В ФОКУСЕ

 ▀ Творить, нельзя разориться! 
О непростых буднях дизайнеров и галеристов Астаны 

Гаухар  Ануарбек

Красивые здания, роскошные 
апартаменты и богатое 
убранство домов и квартир 

Астаны оценил не один капризный 
эстет. Заграничные гости не скрывают 
восхищения и, как правило, 
не скупятся на похвалы, когда 
говорят о работах отечественных 
художников, скульпторов и 
архитекторов. Как показывают 
реалии, увы, казахстанцам такой 
восторг не свойственен. 
Насколько щедр и порядочен наш 
родной потребитель услуг 
дизайнеров интерьера и, собственно, 
предметов этого самого интерьера 
– об этом в интервью «Капитал.kz» 
рассказали владелица арт-галереи 
Динара Сатжан и дизайнер 
интерьера Гульшат Байжан. 

Творчество как успешная 
бизнес-идея 

Динара Сатжан, 
владелица арт-галереи 

 «Я всегда хотела заниматься арт-бизнесом, 
потому что мне нравится арт, мне нравит-
ся современное искусство. В своей галерее 
я впервые оказалась 6-7 лет назад. Часто 
сюда приезжала, в Дом Союза художников, 
чтобы поменять багеты на своих картинах 
и просто полюбоваться работами казах-
станских художников. И вот однажды раз-
говорилась с девушкой, которая работала 
здесь. Она говорит: «Мы закрываем гале-
рею». Спрашиваю: «Почему»? – «Не идет, 
накладно, хотим сдать помещение под 
другой бизнес». Тогда я решила рискнуть 
и предложила: «Давайте я вас поддержу, 
возьму на себя эту ношу». На сегодняшний 
день галерея – это, наверное, один из моих 
бизнесов, где я вообще не вела никакие 
подсчеты, просто потому что мне нравит-
ся, потому что я люблю художественное 
искусство». 

Гульшат Байжан, 
дизайнер интерьера

«В этой сфере я около 6 лет. Первые 2-3 
года после обучения работала в студии, в 
госучреждениях, то есть мне нужен был 
опыт, видение более опытных коллег. Но 
сегодня вот уже более двух лет мы суще-
ствуем как самостоятельная дизайн-сту-
дия. В чем сложность моей профессии? 
Наверное, это не всегда только красиво 
и эстетично. Это и стройка, общение с 
разного рода людьми, подрядчиками. Это 
самая сложная часть моей работы. Но, с 
другой стороны, это безумно интересно. 
Наша сфера не стоит на месте. Каждый 
день что-то меняется, каждый день я 
получаю какие-то новые знания, новый 
опыт. Это беспрерывное движение, и 
именно этим мне нравится моя профес-
сия». 

Об ожиданиях в арт-бизнесе 

Динара Сатжан: «Я из галереи вынесла 
все работы, потому что здесь творился 
настоящий хаос. Здесь было очень много 
работ, и все они были разноплановыми. 
Очень много «Байтерека», здесь было мно-
го коней, Борового. Кони. Боровое. «Байте-
рек». Все одно и то же. Я хорошо понимаю, 
почему в эту галерею, которая работает с 
1961 года, не ходят люди. Я здесь сделала 
ремонт, поставили бар, где должен был 
работать бариста. То есть я была уверена, 
что желающих прийти и купить картину 
казахстанского художника будет очень 
много. Мы открылись в июле. В первый 
день пришло много моих друзей. Я про-
дала пять картин и подумала: все хорошо, 
я на правильном пути. Но потом столкну-
лась с обратной стороной. Увы, людям не 
интересно творчество». 

Гульшат Байжан: «Нет ведь предела со-
вершенству. И я, конечно, не могу сказать, 
что меня все устраивает в моем бизнесе. 
Такого не бывает. Хочется больше, хочется 
лучше. Мы растем, каждый день работаем 
над собой. Количество заказов на сегод-
няшний день варьируется в промежутке 
от 1-2, если это какой-то большой ресто-
ран или бизнес-центр, и до 5-6 в месяц, 
если это квартиры, дома. Я не гонюсь за 
тем, чтобы в месяц делать 20 проектов. 
Я хорошо знаю то количество, которое я 
могу сделать качественно. А не так, чтобы 
набрать и потом разрываться». 

Цель оправдывает потраченные 
средства? 

Динара Сатжан: «На ремонт и интерьер 
галереи я потратила около 2 млн тен-
ге, за аренду ежемесячно плачу 450 тыс. 
тенге, около 100 тыс. тенге – заработная 
плата сотрудника. Прибыль я получаю и 
хотела бы получать с продаж картин. На 
сегодняшний день все галеристы работа-
ют по-разному. Мне художники говорят: 
«Давайте мы будем ставить вам свою цену, 
а вы потом сами уже называйте свою». 
Я говорю: «Это неправильно, у картины 
должна быть своя цена». К примеру, я на-
писала картину и считаю, что она должна 
стоить, условно, $1 тыс. Эта цена должна 
быть заявлена во всех галереях, всем поку-
пателям, она должна быть одинаковой. И 
она не должна зависеть от того, что, когда 
я вижу картину «Женщина в шубе», то тут 
же стоимость почему-то превращается в $3 

тыс. Или пришел ко мне мой друг, просит 
продать, а я ему говорю: «Раз ты мой друг, 
забирай за $500». Это неправильно. И я 
прошу из этой справедливой цены отдать 
мне 30-40%, для того чтобы содержать 
галерею, чтобы продвигать ее, тратить 
деньги на маркетинг, на другие расходы. 
Не все художники сегодня, к сожалению, 
это понимают. Есть те, кто ставит безум-
ные цены, и понятно, что на эти картины 
можно только любоваться. Но при этом, 
конечно, есть работы, когда видно, что это 
очень энергозатратная картина. Тогда она 
может стоить и 2-3, даже $10 тыс.».

Гульшат Байжан: «Я работаю в категории 
премиум, поэтому суммы немаленькие. 
То есть это достаточно дорогие ремонты 
и проекты. Категория премиум – это, во-
первых, оплата услуг дизайнеров, есть 
дешевле, есть дороже, есть совсем дорого. 
Во-вторых, человек, приходя ко мне, по-
нимает, что ему нужно будет потратить 
определенную сумму для достижения та-
кого результата. Не имея нужных средств, 
нет смысла заказывать дорогой проект, 
если ты знаешь, что он не будет реализо-
ван. Мы все планируем, все оговариваем. 
Мой клиент – это больше женщина, в воз-
расте от 25 до 50 лет, состоявшаяся, знаю-
щая, чего она хочет, ценящая свое время и 
деньги. Человек, который приходит к про-
фессионалу за тем, чтобы получить каче-
ственный результат. Это то же самое, как 
если мы идем к косметологу, к врачу или к 
преподавателю». 

Динара Сатжан:  «На сегодняшний день 
картина в нашей галерее стоит от 300 до 
400 тыс. тенге, хотя есть работы и за 150, и 
за 40, и даже за 20 тыс. тенге. Но в среднем 
я прошу художников держать цену в рай-

оне около $1 тыс. Именно с этой суммой, 
как я вижу по своим знакомым и друзьям, 
покупатель готов расстаться, чтобы ку-
пить работу казахстанского художника». 

Гульшат Байжан: «Цены на самом деле 
разные. В среднем, дизайнеры, с которы-
ми я общаюсь, просят от 8 тыс. до 25 тыс. 
тенге за квадрат. Нужно понимать, это 
просто проект – красивые эскизы, разъяс-
нения для строителей – или же дизайнер 
ведет ваш проект от начала до заверше-
ния, когда вы можете улететь куда-нибудь 
отдыхать, а потом возвращаетесь и вам 
сдают под ключ. Есть другая цена, когда 
дизайнеры делают работу в два-три раза 
дешевле. Но здесь вы должны подумать на-
перед о своих нервах, времени и деньгах, 
которые могут быть напрасно потрачены. 
То есть услуга дизайнера, если брать в со-
вокупности всю сумму ремонта, начиная 
от работы, материалов, мебели, текстиля 

и так далее, то это капля в море. Грубо го-
воря, когда экономишь на спичках, на на-
чальном этапе все может пойти не так. Это 
очень важно понимать». 

В тренде: сегодня модно 
и актуально

Динара Сатжан: «У нас казахи научились 
строить трехэтажные дома, с лифтами, 
они научились обставлять свои дома ита-
льянской мебелью, мне просто интересно, 
чем они украшают свои дома, что висит на 
этих стенах?» 

Гульшат Байжан: «Мы меняемся каж-
дый день, растем, духовно и материально. 
Мир все-таки стремится к минимализму, 
то есть мы отошли от этих тяжелых ин-
терьеров, и меня радует, что Казахстан в 
тренде. Менталитет у нас тоже меняется 
в лучшую сторону. Очень актуален мини-
мализм плюс искусство. Очень популярны 
картины известных художников и неиз-
вестных тоже. Есть прогрессивное искус-
ство. Такие предметы, как арт-объекты, 
статуи, какие-то мраморные слитки, все 
это создает и задает настроение, украша-
ет. Что касается отделочных материалов, 
это все-таки зарубежные чаще. Но и с ка-
захстанским производителем ситуация 
радует. Стали делать корпусную мебель, 
достаточно качественно, на уровне. Есть 
элементы мягкой мебели, тоже сталкива-
емся, результат устраивает».

Утром деньги, вечером – стулья. 
О клиентах-чиновниках 

Динара Сатжан: «Когда ты занимаешься 
бизнесом, у тебя очень много кейсов, са-
мых разных. Я за 8 лет поняла, что самое 

главное правило в бизнесе – не работать 
без предоплаты. Сначала нужно получить 
предоплату, потом остаток, и только по-
том отдать товар. Эти истории – «давайте 
я сейчас заберу, потом донесу», «давайте я 
оставлю в залог удостоверение» – все это 
я уже проходила. Картины, к счастью, еще 
никто не возвращал, я думаю, нужно быть 
совсем бессовестным человеком, чтобы 
вернуть работу казахстанского художни-
ка. Я очень не люблю эти истории, когда 
люди поносят вещь и возвращают. У нас 
даже есть случаи, когда люди через три 
года приходили и пытались вернуть, пото-
му что «здесь пуговица оторвалась». Или 
недавно я столкнулась с такой ситуацией. 
Мы будем проводить показ, наше условие: 
ты покупаешь платье своей дочери, и она 
участвует в этом показе. Некоторые мамы 
были возмущены, мол, почему нужно по-
купать платье. Потому что после этого по-
каза, если я повешу это платье в магазине, 
вы будете возмущаться, почему мы про-
даем платье с подиума. Мы продаем его, 
естественно, с 50%-ной скидкой, но оно с 
подиума, и это мировая практика». 

Гульшат Байжан: «Я сталкиваюсь с раз-
ными людьми. Я вообще за то, что каж-
дый человек смотрит на мир через свою 
профессию. Все-таки это действительно 
работает. Мои клиенты – это и медийные 
личности, и профессора, доктора наук, и 
чиновники, мы ведь живем в Астане. И я 
могу сказать по своему опыту, из тех лю-
дей, которые поступали непорядочно в 
плане оплаты, это все-таки больше сфера 
чиновников. Я не говорю, что сто процен-
тов. Есть люди, с которыми приятно рабо-
тать. Но, к сожалению, очень часто люди, 
которые представляют власть, поступают 
некрасиво». 

Динара Сатжан: «Многие помнят исто-
рию с зеленым платьем, платьем раздора. 
Это действительно происходит. Когда ты 
производишь вещь, ты покупаешь сырье, 
арендуешь дорогой бутик в торговом цен-
тре, проходишь долгий путь, оплачиваешь 
всем заработную плату. И когда на финиш-
ной прямой это красивое платье находится 
в твоем магазине, а приходят люди, кото-
рые так недобросовестно относятся к нам 
– и к производителям, и к предпринимате-
лям – я стараюсь не молчать. Это мой биз-
нес, я столько трачу времени на то, чтобы 
продвигать, мы очень много денег тратим 
на показы, выезжаем за рубеж, ездим по 
регионам. Куда бы нас ни пригласили, мы 
везде ездим и устраиваем показы. Очень 
много тратим времени и энергии для того, 
чтобы эта вещь была узнаваемой». 

Гульшат Байжан: «Эти люди почему-то 
думают, что все им должны и должны в 
большей степени бесплатно по какой-то 

неизвестной причине. Есть вот такое от-
ношение ко всему и ко всем. Можно было 
бы пойти судиться, ругаться. Я этого не де-
лаю. Я стараюсь быть все-таки выше. По-
нимаю, что этот человек не оплатил мне 
сегодня, завтра ему также не доплатят. А 
вообще есть один у меня такой рычаг, как 
партия «Нур Отан» или письмо премьер-
министру. То есть, когда звучат эти слова, 
эти люди автоматически делают оплату, 
в тот же день, чуть ли не в тот же час. Вот 
так». 

Творить вопреки 

Динара Сатжан: «Дайте мне время. Сей-
час пока я больше, конечно, трачу, нежели 
зарабатываю. Уже даже перестала считать, 
я просто верю. Так было с моим магазином 
Red Carpet в Астане. Я год существовала 
в ноль, иногда в минус уходила, иногда в 
плюс. И год не понимала, что с ним делать. 
Но прощаться с бизнесом не хотелось. И 
позже пришла идея, что там должны быть 
все казахстанские дизайнеры, то есть рож-
далась идея, находились нужные люди. 
Так же будет и сейчас. Я помню, когда мы 
открыли отель «Монако», через 2 месяца 
мой партнер говорит мне: «Когда начнем 
зарабатывать?» Отвечаю: «Мы не можем 
сразу зарабатывать, нам нужно раскачать-
ся». Сейчас отелю уже два года, и на 40% 
заполняемость есть всегда. Мы построили 
хороший город, у нас есть стеклянные вы-
сотки, спортивные объекты, «Астана Опе-
ра». Для чего все это делается? Уж точно не 
для того, чтобы мы выросли биороботами: 
утром на работу, вечером с работы, поку-
шал и лег спать. Нет. Мне кажется, если че-
ловек будет заглядывать внутрь себя через 
работу художников, через балет, от этого 
человека плохого не жди». 
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 ▀ Кто кого: печатные книги или электронные?
Вален тина Нейштет

«Чтобы скачать книгу Питера 
Джеймса «Искушение», пройди-
те по ссылке ниже», – сообщает 

очередной портал с библиотекой бесплат-
ных книг. А ведь каких-то пару десятков 
лет назад этот автор одним из первых опу-
бликовал свой роман на двух дискетах, 
вызвав тем самым шквал негодования и 
критики. Коллеги по цеху всячески осуж-
дали молодого автора, а один репортер вы-
тащил на пляж компьютер с генератором, 
чтобы продемонстрировать всю нелепость 
нового способа читать произведения. Та-
кую историю рассказывает Рэйчел Ньюэр 
для BBC.

«Я попал на первые полосы газет по все-
му миру, меня обвиняли в уничтожении 
жанра романа. В ответ я заметил, что роман 
и без моей помощи стремительно вымира-
ет», – так позже скажет Джеймс в материале 
pop.edit.lit. Так что же это – очередное пред-
сказание, которое сбылось, или совпаде-
ние? Судя по тому, как быстро падают про-
дажи печатных книг и растут электронные, 
прогноз автора вполне оправдан.

Если смотреть на основные показатели 
мирового книгоиздания, то индустрия на-
ходится в незавидном положении. В тече-
ние следующих пяти лет общий доход от 
книгоиздания будет расти всего на 1,7%. 
Кризис в отрасли связан не столько с тем, 
что люди стали меньше читать, тут скорее 

играет роль переход от бумажных носи-
телей к их электронным эквивалентам. 
По прогнозам PwC, доход от электронных 
книг вырастет с $8,4 млрд с 2013 года до 
$18,9 млрд уже в 2018-м, что должно ком-
пенсировать снижение рынка от печати. 

Сегментировано рынок выглядит так: 
профессиональный сектор книг является 
наиболее оцифрованной областью рынка 
книгоиздания, так как они оказываются 
гораздо более практичными для профес-
сиональных пользователей, чем печатные 
их варианты. Рост профессиональных 
электронных книг составит 11,7% за сле-
дующие пять лет. Произойдет это как раз 
в основном за счет сокращения печатного 
тиража (-2,8% соответственно). 

 ▀ Писать теперь выгодно
«Капитал.kz» изучает феномен уходящего года: всплеск интереса к отечественной 
литературе 

Георгий Ковалёв

Казахстанские авторы заполняют все 
более глубокие ниши литературно-
го рынка. Монитор сердцебиения 

читателей зашкаливает на явных бестсел-
лерах. К ним можно отнести «Ситуатив-
ный казахский» Каната Тасибекова или 
«Баян. Обо мне и не только» Баян Есента-
евой. 

Последняя книга вышла беспрецедент-
ным для Казахстана тиражом 20 тысяч эк-
земпляров. По свидетельству работников 
книжной сети «Меломан», она полностью 
переворачивает представления участни-
ков рынка об аудитории, а само событие 
характеризуется не иначе как «феномен 
Есентаевой».

«Капитал.kz» исследовал книжное про-
странство между этими двумя «маяками» 
и пришел к выводу, что рынок казахстан-
ской литературы переживает настоящий 
ренессанс. 

Ермек Турсунов: 
«Буду отстреливаться до конца» 
Литературный сезон-2017 закрылся пред-
ставлением новой книги Ермека Турсуно-
ва «Жили-были». «Я наследник поколения 
Герольда Бельгера. Он завещал мне по-
зицию, которую я буду защищать до по-
следнего патрона», – так определил свое 
творческое кредо Турсунов, отвечая на во-
просы аудитории.

Нет надобности представлять Турсуно-
ва – режиссера, сценариста и писателя. Од-
нако наблюдать за развитием еще одной 
грани его таланта – умением общаться 
с большой аудиторией – советую насто-
ятельно. Ермек Турсунов нашел тональ-
ность, которая сразу подкупает искренно-
стью и простотой.

«Я же давно пишу, и как публицист, и 
как автор. И всякий раз видел себя стоя-
щим над пропастью и говорящим с пусто-
той. Но однажды в темноте зажглась пара 
глаз. А потом еще и еще. Я присмотрелся 
– а там, оказывается, множество людей 
стоят и слушают! – описывает Ермек Тур-
сунов свои отношения с литературой и 
читателями. – Поддержка людей – это 
неожиданно новый ресурс в жизни. Я че-
ловек сомневающийся, когда пишу, себя 
спрашиваю: кому это? Но когда видишь, 
что книгу ждут, работа наполняется смыс-
лом».

Мы встретились, чтобы узнать его мне-
ние о текущем состоянии книжного рын-
ка страны. Ермек Турсунов согласен с тем, 
что в текущем году проявился интерес 
читателя к произведениям отечественных 
авторов. Например, его предпоследняя 
книга «Мелочи жизни» пережила три до-
полнительных издания. Однако без тени 
кокетства автор говорит, что имя на об-
ложке не имеет в данном случае значения: 
интерес к отечественному слову обуслов-
лен нелитературными причинами. 

«Люди нуждаются в альтернативной 
информации, а кто там с ними общает-
ся – Турсунов, Петров или Иванов – не-
важно. Главное – разговаривать с людьми 
на человеческом языке, – считает Ермек 
Турсунов. – Люди забыли, как может вы-
глядеть человек и как он может делиться 
своими историями. Они хотят услышать 
сформулированную мысль, где мы нахо-
димся. Дать характеристику прошедшей 
минуте. В информационном поле сейчас 
мало настоящего. Люди устали от поваль-
ного актуалитета, «желтухи», «чернухи» и 
скандалов. И человек с развитым вкусом, 
встречая настоящее, сразу это отмечает, 
сразу это чувствует. Это очень дорогие 
вещи».

«Я не хочу предавать свою профессию. 
Не хочу предавать своего зрителя, чита-
теля, собеседника. Хочу держать спину. Я 
стал буйком, до которого человек может 
доплыть и передохнуть, держась вместе в 
бурных волнах. И это не мой выбор. Люди 
мне пишут об этом, говорят мне об этом. 
Это ведь хлопотно, это ответственность. И 
хорошо, что вопросы тщеславия для меня 
давно решены», – так Ермек Турсунов обо-
значает свои место и роль на литератур-
ном рынке страны.

Олег Червинский: 
«Нефть – упущенный шанс 
Казахстана»
«Я суммировал историю «нефтянки» за 25 
лет, и сложилось впечатление, что нефть 
была большим шансом для Казахстана: 
стартовать с нуля и построить немножко 

иную страну, иную экономику, иное обще-
ство. И мне показалось, что этот шанс мы в 
чем-то упустили. Поэтому «черная кровь» 
в названии несет некий негативный отте-
нок, хотя изначально никакого негатива 
не вкладывалось», – так Олег Червинский 
характеризует свой труд. 

Книга «Черная кровь Казахстана» вы-
шла в октябре тиражом 1200 экземпляров, 
а уже месяц спустя возникла потребность 
напечатать еще тысячу. Первое впечатле-
ние о книге как о глубоко специальной, 
написанной исключительно для участ-
ников нефтяного рынка, обманчиво. Ре-
ализация этой идеи долго обкатывалась 
в сетевых изданиях. Автор несколько лет 
вынашивал идею написания книги, опу-
бликовал целый публицистический цикл, 
нарастающая популярность которого ука-
зала верную тональность. Только после 
этого Олег Червинский засел за собствен-
но литературный проект. 

«Всегда есть опасение: вдруг напи-
шешь, а никто не будет читать? Эта мысль 
меня поддерживала и удерживала от хал-
туры. Пришлось и в библиотеке посидеть, 
архивы поднять, встречался с нефтяными 
генералами, беседовали часами, – рас-
сказывает Олег Червинский. – Нефтянкой 
я занимаюсь с 1994 года, я около нефтян-
ки, в нефтянке, пишу о нефтянке и для не-
фтянки. Но что, если это больше никому 
не интересно? И когда мои публицистиче-
ские колонки стали набирать по 40 тысяч 
просмотров, я понял: это интересно, это 
читают».

Олег Червинский отчасти удовлетворил 
наш интерес к материальной стороне ли-
тературного творчества. Подписываемые 
авторами договоры запрещают раскры-
вать бухгалтерию. «Это не огромные день-
ги, но деньги, которые для меня что-то 
означают. Я посчитаю, что труд окуплен, 
когда весь тираж будет распродан. В этом 
случае я скажу, что год моей работы оце-
нен адекватно, – признается Олег. – Конеч-
но, это не те гонорары, которые получают 
Донцова или Устинова. Но и не символиче-
ские копейки, на которые можно отметить 
с друзьями выход книги в ресторане – и го-
норар закончился».

«Подрастает новое поколение, если ав-
тор соответствует его ожиданиям стан-
дарта качества – оно голосует за него 
деньгами. В кино ходят на казахстанское, 
слушают отечественных исполнителей. И 
у казахстанского книгоиздания выросла 
своя ниша. Я ведь к модным авторам ника-
ким боком, однако в этот закрытый клуб 
вошел, – размышляет Олег Червинский. 
– Это произошло не вдруг, помню, в 2012 
году Куат Домбай издал книгу «Пиар без 
понтов», и она «выстрелила», стояла в «Ме-

ломане» в десятке самых продаваемых. 
Тогда я задумался о том, что люди хотят 
читать что-то свое, казахстанское». 

Сейчас Олег Червинский ищет воз-
можности для выхода своей книги на рос-
сийском рынке. «Мне хочется, чтобы как 
можно больше людей мою книгу увидели 
и оценили. Главный двигатель всего этого 
– эмоции, мне ведь есть на чем зарабаты-
вать, я издаю журнал, есть другой неболь-
шой бизнес. Но я буду рад, если мою книгу 
прочитают в Тюмени, Ханты-Мансийске 
или в Москве, – делится он своими плана-
ми на будущее. – Есть идея новой книги, 
уже не про нефть, но тоже о том, что я хо-
рошо знаю. Но она должна вызреть, долж-
на родиться в голове, перенести на бума-
гу – дело второе. Может, летом в отпуске 
возьмусь. От подробностей воздержусь, 
боюсь сглазить».

Вадим Борейко: 
«Надо оставлять 
материальные следы» 
В «обойме» журналиста Вадима Борейко 
уже четыре книги. «Для меня это не спо-
соб заработка, если бы я полагался только 
на это, я ходил бы голодный и некрасивый. 
Просто надо оставлять после себя какие-
то материальные следы», – считает он.

«О деньгах я с удовольствием погово-
рю с налоговым инспектором, – реагирует 
собеседник на попытку завести разговор 
о размерах авторских гонораров. – Един-
ственное, что могу сказать, книгоиздание 
– это не наркотики и не оружие, и в целом 
не очень прибыльный бизнес. Хотя если 
книжная сеть платит тебе аванс, то это 
ощутимые деньги. Кроме того, ежемесяч-
но я получаю на карточку деньги за теку-
щие продажи».

Последняя книга Вадима Борейко – 
«Високосный.kz». «С точки зрения продаж 
она не такая удачная, было два маркетин-
говых просчета. Мы на волне успеха пре-
дыдущей книги «Котелок», которая выдер-
жала два издания, сделали тираж 1500 и 
цену подняли, поэтому медленнее прода-
ется. Но для бумажных книг в Казахстане 
это нормальный средний тираж. Если он 
расходится за полгода, книжная сеть «Ме-
ломан» считает, что это хорошее успешное 
издание», – рассказывает автор. 

Для Борейко писательство – это не про-
явление творческого нетерпения, а «же-
лание оставить после себя материальные 
следы». «Я не кокетничаю, когда не считаю 
себя писателем. Это бывает мука смертная 
и не приносит громадное удовольствие, – 
признается Вадим Борейко. – У меня вы-
шло две книги подряд, потому что давно 
накапливалось и хотелось освободить-
ся от этого. Я много об этом болтал, но к 

работе приступил в 2012 году. Был тогда 
безработным, листал подшивки в библи-
отеке в поисках того, что не найдешь в 
интернетах, делал копии. Много нашел 
«золотинок». Из этого сложился «Коте-
лок». «Високосный» стал продолжением 
этого эксперимента. Если в «Котелке» я 
«заварил» всю свою жизнь, то тут собрал 
впечатления о минувшем годе. И вывод 
из книжки заключался в том, что этот 
год замкнул 10-летие посткризисное, но 
жизнь нас ничему не научила».

Наш собеседник уверен, что после 25 
лет застоя книжный рынок непременно 
будет расти. «Бумажную книгу «подра-
нил» интернет. Каждые два года информа-
ция удваивается, все это надо осваивать. 
Постоянно меняется повестка дня, ауди-
тория и журналисты носятся от одного 
инфоповода к другому, создалось рваное 
клиповое сознание, – размышляет Вадим 
Борейко. – Но рано или поздно люди хотят 
понять, что происходит. Поэтому будет 
постепенное возвращение. В противовес 
технологиям люди будут возвращаться к 
винтажной сфере, к материальной культу-
ре. К книгам. Так что есть у меня может и 
безнадежный, но расчет, что человечество 
вернется к книгам, и наше казахстанское 
человечество – тоже вернется».

Данияр Сугралинов: 
«Любовь должна побеждать зло»
Данияр Сугралинов – это явление, оце-
нить которое будет возможно только со 
временем. Он автор, не желающий огра-
ничивать себя узкими рамками казах-
станских книжных магазинов. Его рынок 
– глобальная сеть, где его знают и читают 
миллионы читателей. Мешает ли откры-
тая публикация книг писательству как 
бизнесу?

«С мая по июль я писал книгу «Level Up. 
Restart». Она публиковалась бесплатно на 
литературном портале. Вторую книгу там 
же я выпускаю уже по подписке, то есть по 
мере написания выкладываю главы. У этой 
книги сейчас 5000 подписчиков, подписка 
стоит 100 рублей, – раскрывает секреты 
онлайн-кухни Данияр Сугралинов. – Для 
занятия, которое отнимает 2-3 часа перед 
сном в свободное время, вполне нормаль-
но. Но писателем я буду себя считать тогда, 
когда мой семейный бюджет будет хотя бы 
наполовину состоять из гонораров».

Какого размера заработки у коллег по 
виртуальному литературному цеху? «Са-
мые продаваемые произведения – в жан-
ре женской романтической фантастики. 
Топовые авторы зарабатывают порядка 
$10-15 тыс. в месяц, – рассказывает Дани-
яр Сугралинов. –  Но это не литература, 
не высокий стиль. Это вкусная хорошая 

жвачка, как сериал». 
Мы обсуждаем феномен популярности 

сериалов и какие выводы из этого должен 
делать литератор. «Сериальность мышле-
ния от чего сформировалась? Потому что 
ритм жизни невыносимо быстрый. Пере-
ключение внимания между книгами или 
фильмами – даже и это вызывает стресс, 
– рассказывает Данияр Сугралинов. – По-
этому издательства одиночные книги не 
издают, разве если автор – Кинг или Аку-
нин. Выпускать книги несерийно, меньше 
трех, издателям неинтересно».

Данияр Сугралинов – возможно, пер-
вый казахстанский автор на пороге гло-
бального прорыва. В апреле будущего года 
в глобальном издательском конгломерате 
Amazon запланирован выход его новой 
книги.

«Литературный агент, с которым я 
заключил контракт, делает адаптацию 
моих книг под американский рынок. Бу-
дет и бумажное издание, этим занимает-
ся Amazon. Достигнуты договоренности 
с издательствами в Китае, Южной Корее, 
Германии, Польше, – рассказывает он. – 
Я не могу публично разглашать детали 
контракта. Изначально они отнеслись ко 
мне как к новичку, дали маленький про-
цент. Потом получили рецензии от своих 
рецензентов. Это не только авторы или 
литературные критики, это в целом пред-
ставители издательского бизнеса, могу-
щие предсказывать коммерческий успех. 
Очень хорошие рецензии прозвучали, 
после них мой гонорар повысили. Все по-
кажет первый месяц продаж. Если войду 
в топ-200 издательства Amazon, это будет 
успех». 

Хотя Данияр Сугралинов и характери-
зует свой труд как «литературную жвач-
ку», к разработке идей он подходит очень 
ответственно. «Я отношусь к чтению как 
к бизнесу и читаю в среднем 2-3 книги в 
неделю. Читаю все подряд, от бестсел-
леров до самиздата с грамматическими 
ошибками. Мне важен сюжет и хорошая 
проработка героя, – признается он. – Не 
понимаю авторов, которые пишут ради 
оценки критиков. Меня интересуют чита-
тели, и в первую очередь подростки. Они 
толерантны к жестокости, им все привыч-
но, но они остаются детьми, а детям свой-
ственно верить, что любовь побеждает все 
остальное». 

Хаким Булибеков: 
«Допишу «Божественную 
трагедию» – и точка» 
Хаким Булибеков – поэт, поэтому отно-
сится ко всему глубоко философски. В том 
числе и к успеху последней книги «Кып-
чак в Антарктиде», написанной в прозе. 
«Мне неудобно задавать такие вопросы, 
как продается моя книга. 1 декабря книга 
поступила в продажу, и мне сказали, что в 
первый же вечер разошлись 100 экземпля-
ров», – рассказывает он.

«Кыпчак в Антарктиде» – книга воспо-
минаний о научной экспедиции, участни-
ком которой стал поэт, а тогда молодой и 
подающий надежды физик. Как и поло-
жено поэту, в центре повествования – лю-
бовь. 

Эта книга – не только первый опыт 
прозы для поэта Булибекова, но и первое 
вхождение в реальный литературный ры-
нок. Прежде все книги он издавал благо-
даря поддержке неожиданных спонсоров.

«Первую книгу я издал, когда один биз-
несмен дал деньги и сказал: если не из-
дашь – ты трус. И все равно я долго думал, 
искал силы для публикации. Как показать 
другим свое наболевшее и спросить: вы со-
гласны? – вспоминает Хаким Булибеков. – 
Второй раз тоже нашелся спонсор. Я читал 
свои стихи в кафе и один слушатель по-
интересовался: сколько стоит экземпляр 
выпущенной книги? Я сказал: наверное, 
доллар. Он дал $10 тыс., я потом эту книгу 
как визитки раздавал. Мне в то время дру-
зья устраивали концерты, выступления на 
телеканалах, на этой волне я передал в ма-
газин 300 экземпляров, и что ты думаешь 
– ни одного не продал».

«Можно сказать, я баловень судьбы. Но 
вот эту книгу, про Антарктиду, – я пахал, 
полгода вымучивал. Проза – это гребля. 
Поэзия – серфинг. Пока есть волна, есть 
движение. В поэзии можно дать образ, ас-
социацию, хорошую рифму. А в прозе ты 
должен быть конкретен», – говорит Хаким 
Булибеков.

«Я в жизни вот что понял: не надо бо-
яться и бесполезно рассчитывать. Полу-
чается лишь то, что делается по позыву 
сердца. Я мечтал выстроить жизнь в на-
уке, в искусстве – ничего не получалось. 
Если бы я планировал стать поэтом – точ-
но бы не вышло, – делится поэт. – Сейчас 
я пишу «Божественную трагедию». Я по-
падаю в рай и там встречаю Данте, Гуми-
лева, Вернадского... 20 страниц написано, 
еще 2-3 осталось. И как только я их напи-
шу – все, больше ничего писать не буду. 
Поэтому я их растягиваю, больше о них 
думаю, чем пишу». 
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Наталия Иодес

Горнолыжный сезон уже открыл-
ся на всех горнолыжных курортах 
мира, и многие любители зимних 

видов спорта уже разъехались по разно-
образным живописным склонам. Спе-
циально для тех, кто еще только думает, 
не приобщиться ли к экстремальному 
катанию, «Капитал.kz» подготовил об-
зор популярных и не очень курортов 
мира.

Дорогие Альпы 
Швейцария
В швейцарских Альпах много гор и курор-
тов, к которым можно смело применять 
эпитет «самый». Самая фотографируе-
мая вершина Европы, Маттерхорн, нахо-
дится в Церматте, на одном из наиболее 
красивых горнолыжных курортов мира. 
Самая высокогорная в Европе железная 
дорога находится в Юнгфрау, у курортов 
Гриндельвальд, Венген и Мюррен. Са-
мый большой ледяной грот расположен 
в Саас-Фе на высоте 3500 метров, там же 
можно пообедать в уникальном вращаю-
щемся ресторане на вершине Аллалина. И 
именно Швейцария может похвастаться 
обилием действительно шикарных оте-
лей и великолепных курортов с истори-
ей и именем: достаточно назвать Санкт-
Мориц, Гштаад, Церматт, Кран-Монтану 
или Давос. При этом в Швейцарии можно 
найти и массу возможностей для бюджет-
ного отдыха, выбрав подходящие апарта-
менты на не слишком дорогом курорте. 
Две трети страны покрыты горами, а по 
числу самых высоких вершин в Альпах 
Швейцария – настоящий рекордсмен: на 
достаточно небольшой территории сосре-
доточены сразу 48 пиков, высота которых 
превышает 4000 метров. Неудивительно, 
что горные лыжи и всевозможные актив-
ные виды зимнего отдыха в Швейцарии 
весьма популярны даже в самых малень-
ких деревушках. 
Стоимость проживания неподалеку от 
горнолыжных курортов – от 100 евро в сутки
Стоимость ски-пассов в зависимости от 
курорта стартует от 35 евро в день

Франция
Горнолыжная Франция – удовольствие не 
из бюджетных, зато она действительно 
располагает одними из лучших в мире ус-
ловиями для катания. Туристы, знающие 
толк в горнолыжном отдыхе, в основном 
едут в популярные «Три долины» с самы-
ми известными курортами Валь-Торанс, 
Мерибель и Куршевель. Последний, кста-
ти, в смысле цен спорит на равных с гор-
нолыжными курортами Швейцарии. Не-
маловажным плюсом является и тот факт, 
что французские курорты высокогорны. 
Даже если сам курорт расположен низко, 
основные трассы расположены высоко, что 
является хорошей гарантией снега в сезон. 
Катание хорошее в любое время лыжного 
сезона – с конца декабря до начала апреля, 
устойчивая солнечная погода и много сне-
га в феврале – марте. 

Франция – мировой лидер и по числу 
курортов, их более 500, и по общей про-
тяженности и оснащенности трасс – 6 тыс. 
км, оборудованных склонов и свыше 4 тыс. 
фуникулеров и подъемников. 

Французские Альпы для горнолыжни-
ков и сноубордистов чем-то напоминают 
хорошее французское вино. Никто точно 
не знает, в чем секрет, но, побывав там 
однажды, определенно хочется вернуть-
ся. Французское «искусство жить», самые 
большие в мире зоны катания, особая 
атмосфера старых курортов – все это, ко-
нечно, так, но есть что-то большее, необъ-
яснимое, что ежегодно притягивает на са-
войские курорты тысячи горнолыжников 
со всего мира. 

Еще одна замечательная черта фран-
цузских курортов – огромные объединен-
ные зоны катания – этого вполне доста-
точно даже для привередливых туристов. 
Здесь также можно найти бескрайние 
склоны с первозданной природой и не-
тронутой целиной, что позволяет совер-
шать запоминающиеся путешествия на 
лыжах, передвигаясь из одной долины в 
другую.
Стоимость проживания в непосредственной 
близости от подъемников – от 150 евро в сутки
Стоимость ски-пассов в зависимости от 
курорта стартует от 36,5 евро в день

Австрия
Австрия – еще один бесспорный лидер по 
приему туристов – любителей прокатить-
ся с ветерком. Слагаемые успеха просты: 
отличные склоны и множество вариантов 
проживания – от фешенебельных отелей 
уровня пяти звезд со SPA-салонами и тер-
мальными источниками до бюджетных 
апартаментов. Таким образом, эта аль-
пийская страна может удовлетворить за-
просы разных категорий туристов, влю-
бленных в горы. Именно в этой стране 
царит самый настоящий горнолыжный 
дух, здесь этот вид спорта обрел народ-
ную славу и почет. 

О плюсах зимней Австрии можно го-
ворить долго, но попробовать собрать их 
воедино не будет лишним. Начнем с глав-
ного фактора для каждого сознательного 
лыжника – разнообразия и ухоженности 
склонов. Здесь Австрия не подкачала – в 
одном только регионе Тироль, неофици-
альной столице местной «горнолыжки», 
на выбор туристов более 20 курортов с 
самыми разнообразными склонами – по-
логими и крутыми, для «середнячков» и 
профи, «прогулочными» и «техничными».

Еще одна приятная «фишка» зимней 
Австрии – обширные зоны катания, со-
стоящие из соседствующих курортов, 
объединенных единым ски-пассом. На-
пример, живописную долину Циллерталь 
можно объехать без дополнительных трат, 
приобретя «лыжный пропуск» (Zillertal 
Superskipass) сразу на пять курортов – а 
это целых 668 км трасс для любого уровня 
спортсменов.

Наконец, упомянем и еще об одной осо-
бенности горнолыжной Австрии – apres-
ski – этот термин в буквальном переводе 
с французского звучит как «после лыж». 
Даже самые фанатичные покорители скло-
нов и высот не откажут себе в «полном от-
рыве» – в приятном фигуральном смысле: 
пропустить бокальчик-другой глинтвейна 
или потусить в ночном клубе. По этой ча-
сти Австрия имеет честь предложить луч-
шие дискотеки в Альпах, гремящие на всю 
Европу, помпезные рестораны с мишле-
новскими звездами и массу возможностей 
для шопинга.
Стоимость проживания неподалеку от 
горнолыжных курортов – от 60 евро в сутки
Стоимость ски-пассов в зависимости от 
курорта в среднем 48,5 евро в день

Аутентичная Скандинавия
Финляндия
Надо сразу сказать, что финские курорты 
хорошие, но не самые крутые, в прямом и 
переносном смысле. Горнолыжные скло-
ны Финляндии вернее было бы называть 
«сопколыжными», поскольку в Финлян-
дии не горы, а сопки, интересны они ско-
рее для лыжников среднего уровня и начи-
нающих. Но трассы в отличном состоянии. 
Лыжню в этой стране прокладывают с осо-
бой придирчивостью, «стихийные» трас-
сы у финнов не в почете – здесь к каждому 
делу подходят с профессионализмом.

Основную часть туристов можно на-
блюдать в Лапландии и Северной Фин-
ляндии, в остальных местах достаточно 
слякотно. Здесь самые известные курорты 
– это Юлляс, Салла, Саариселькя, Ровани-
еми, Пюхя и Луосто, Леви, Куусамо-Рука. 
В Северной Финляндии популярностью 
пользуются курорты Вуокатти, Пальякка 
и Уккохалла.

Хоть Финляндия не может похвастать-
ся высотой склонов, однако у страны Суо-
ми есть ряд преимуществ даже перед Аль-
пами. Например, Санта Клаус – он один в 
отличие от множества горнолыжных ку-
рортов, и Новый год он всегда встречает 
на родине, еще в Финляндии зимой можно 
увидеть северное сияние, что добавляет 
отдыху в этой скандинавской стране осо-
бую романтику! 
Стоимость проживания неподалеку от 
горнолыжных курортов – от 60 евро в сутки
Стоимость ски-пассов в зависимости от 
курорта стартует от 20 евро в день

Швеция
Горнолыжная Швеция обрела свой статус 
сравнительно недавно – в 2001 году, после 
того как в Оре прошли финальные сорев-
нования на кубок мира по горным лыжам. 
К слову сказать, Оре – самый большой гор-
нолыжный курорт Швеции с прекрасно 
оснащенными и разнообразными трасса-
ми. Он может с легкостью соперничать с 
европейскими курортами высшего класса. 
Также он хорош тем, что от любого отеля 
рукой подать до подъемников, лыжных 
трасс и развлечений. Шведские курорты 
будут интересны для людей, ищущих раз-
нообразия, ведь именно там множество 
трасс как для горных лыж и сноуборда, так 
и для любителей беговых лыж. Также Шве-
ция идеальна для молодежи, которую при-
влекают отличные возможности для сно-
уборда, интересное и безопасное катание 
вне трасс, «сноу-парки» со всем необходи-
мым оборудованием и, что немаловажно, 
отличные возможности apres-ski.

Еще одна крупнейшая зона для катания 
находится на севере страны, это Селен 
(Sälen). Она включает в себя четыре курор-
та: Линдваллен, Хегфьеллет, Тандодален 
и Хюндфьеллет. В общей сложности здесь 
оборудованы 116 спусков, которые обслу-
живаются 86 подъемниками. Селен счита-
ется семейным местом отдыха, где можно 
прекрасно провести время с детьми: всего 
на курорте около десятка детских фан-
парков. Кроме того, здесь отличные воз-
можности для активного времяпрепро-
вождения. На все четыре курорта можно 
приобрести общий ски-пасс Sälen*Pass и 

беспрепятственно кататься на всех скло-
нах, а можно приобрести отдельно для 
каждого курорта.
Стоимость проживания неподалеку от 
горнолыжных курортов – от 65 евро в сутки
Стоимость ски-пассов – 35 евро в день. 
Если покупать абонемент на несколько дней, 
стоимость снизится

Норвегия 
В Норвегии каждый любитель зимних 
видов спорта, от новичка до профессио-
нала, найдет для себя подходящий склон. 
Эта скандинавская страна славится еще и 
тем, что уделяет особое внимание детям: 
на курортах оборудованы детские сады, 
где можно оставлять малышей с трех ме-
сяцев, а ребята постарше учатся покорять 
специальные «детские» склоны под руко-
водством опытных тренеров. Самые попу-
лярные курорты Норвегии – Лиллехаммер 
и Квитфьель.

Лиллехаммер принимал зимние Олим-
пийские игры в 1994 году, и с тех пор на 

курорте сохранилось множество упомина-
ний об этом. Во-первых, развитая инфра-
структура: норвежцы – народ вдумчивый, 
строят и закладывают на века. Поэтому 
сегодня в городе можно наблюдать удиви-
тельный микс из ультрасовременных тех-
нологий с традиционными норвежскими 
«фишками»: троллями, домиками с кры-
шами из мха и тому подобными сказоч-
ными пейзажами. Во-вторых, отличные 
музеи и галереи. И, наконец, в-третьих, 
олимпийский парк и Olympic venues – ули-
цы, полные ресторанов, магазинов и от-
елей. Курорт объединяет четыре лыжных 
центра: Хафьель, Квитфьель, Гаусдал и 
Гала, расположенные в радиусе 15-20 км 
от Лиллехаммера. Все эти курорты объе-
диняются бесплатным автобусом и имеют 
общий ски-пасс.

Квитфьель – пожалуй, именно здесь 
самый долгий горнолыжный сезон. Начи-
нается он в конце октября, а заканчивает-
ся в конце апреля. Секрет в том, что 85% 
склонов покрывают из снежных пушек. 
Квитфьель – курорт сравнительно неболь-
шой, обслуживают его всего 9 подъемни-
ков и 21 трасса различной сложности. Но 
он интересен тем, что имеет сноу-парк с 
трамплинами, рейлами и боксами, а так-
же подходит для фрирайда и внетрассо-
вого катания. Весь сезон работает трасса 
для ски-кросса длиной 650 метров, есть и 

детская зона — Квитрикет, она оборудо-
вана всем необходимым, включая детские 
подъемники, инвентарь для обучения и 
детскую комнату «Бамсебо», где дети могут 
поиграть или посмотреть мультфильмы.
Стоимость проживания в Лиллехаммере 
начинается от 100 евро, в Квитфьеле – от 180 
евро в сутки
Стоимость ски-пассов стартует от 70 евро

Отдых без языкового 
барьера

Украина 
Горнолыжные курорты на Украине рас-
полагаются в регионе Карпат, а также в 
Закарпатской, Черновицкой, Ивано-Фран-
ковской и Львовской областях. Всего здесь 
насчитывается 51 горнолыжный курорт, 
немало, правда? И, пожалуй, это достойная 
альтернатива дорогим курортам дальнего 
зарубежья. Оснащение их становится все 
лучше и лучше, это обусловливается амби-
циозным желанием правительства страны 
участвовать в конкурсе за право принять 
зимнюю Олимпиаду-2022. Цены остаются 
на доступном уровне, а добраться сюда на 
порядок проще и дешевле. Более того, при-
рода наделила Украину не только привле-
кательным рельефом, но и красивейшими 
пейзажами в сочетании с гостеприимством 
местных жителей и их колоритными тра-
дициями, что оставляет незабываемые впе-
чатления у каждого, кто сюда приехал.

Самым благоприятным районом 
Украины для активного зимнего отдыха 
считаются горнолыжные курорты Кар-
пат. Достаточное количество и качество 
подъемников, сложность и разнообразие 
спусков, цены, доступные большинству 
отдыхающих, великолепная природа кар-
патских склонов делают зимний отдых 

на Украине все более популярным, а сами 
горнолыжные базы – вполне конкуренто-
способными даже на фоне европейских. 
Самыми известными курортами Украины 
в зоне Карпатских гор являются Буковель, 
Славское, Драгобрат. 

Стоит отметить, что горнолыжный ку-
рорт Буковель забирает все лавры себе, 
имея ряд преимуществ перед соседями. 
Это и самые оснащенные трассы, и разно-
образие развлечений для всех возрастов. 
Летать, прыгать, кататься, лазить – это все 
про Буковель.

Следующая по количеству горнолыж-
ных курортов на Украине – Ивано-Фран-
ковская область, затем Львовская и Черно-
вицкая, соответственно, инфраструктура 
попроще, склоны более пологие, но и цены 
гораздо ниже. 
Стоимость проживания в зависимости от 
отдаленности от подъемников стартует от 400 
гривен (12 евро) за номер в сутки.
Стоимость ски-пассов в зависимости от 
курорта – от 400 гривен (12 евро) на день

Грузия 
Грузия славится не только гостеприим-
ством, застольями и великолепным ви-
ном, но и первоклассными горнолыжными 
курортами. Знаменитые еще с советских 
времен базы превратили в современные 
курортные комплексы, ничуть не уступа-

ющие дорогим Альпам в вопросах сервиса 
и оснащенности склонов.

Трассы в Грузии интересные, но «своен-
равные», нередко бывает, что «синяя» трас-
са переходит в «красную», и наоборот. Для 
начинающих есть оборудованные корот-
кие участки трасс с небольшим перепадом 
высот, а для опытных спортсменов возмож-
ностей очень много, в том числе зоны хели-
ски и фрирайда. Дело в том, что снежный 
покров здесь плотный, не имеющий ника-
ких «подснежных» камней, а лавины здесь 
– большая редкость. Температура для ката-
ния более чем комфортная – от минус 1 до 
минус 5 и почти всегда солнечно.

На сегодняшний день самыми популяр-
ными среди туристов остаются курорты 
Гудаури и Бакуриани. Однако в стране от-
крываются новые горнолыжные курорты, 
например, Хацвали и Тетнулди в Сванетии 
и Годердзи в Аджарии. Там пока нет толп, 
инфраструктура только самая необходи-
мая: трассы, подъемники, жилье, прокат 
снаряжения и ресторан. Развиваются они 
стремительно и вскоре составят достой-
ную конкуренцию.
Стоимость проживания в Бакуриани – от 30 
евро в сутки, в Гудаури – от 50 евро в сутки.
Стоимость ски-пассов в Бакуриани – 10 евро, 
в Гудаури – 13 евро на день

А что в Казахстане?
После всех перечисленных выше горно-
лыжных курортов с мировыми именами 
мы просто не можем не затронуть Казах-
стан. Ведь наши горы известны далеко за 
пределами страны и ничуть не уступают 
ни бюджетным Украине и Грузии, ни до-
рогим европейским курортам. 

Горнолыжный курорт Шымбулак
Например, Шымбулак славится еще с со-
ветских времен. Здесь почти всегда светит 
солнце, даже когда в городе промозгло и 
серо. Своей популярностью курорт обязан 
большому разнообразию маршрутов, где 
будет интересно как новичкам, так и гор-
нолыжным профессионалам. 
Стоимость проживания на курорте: от 25 000 
тенге в сутки
Стоимость ски-пассов: от 6500 тенге в будни и 
9 500 тенге в выходные

Табаган и Pioneer
Неподалеку от Алматы расположились та-
кие курорты, как Табаган и Pioneer. Разно-
образие трасс здесь не очень интересное, 
но вполне подходит для новичков, а вот 
красота природы завораживает. 
Стоимость проживания начинается от 13 000 
тенге в сутки
Стоимость дневного абонемента – от 2500 в 
будни и от 5 000 тенге в выходные

Курорт «Алтайские Альпы»
Один из самых живописных горнолыжных 
курортов в Казахстане – это «Алтайские 
Альпы» с отличным уровнем сервиса и 
прекрасным оснащением трасс. Располо-
жился он под Усть-Каменогорском. Среди 
13 трасс курорта найдутся и те, что отлич-
но подойдут для начала горнолыжной ка-
рьеры, и такие, где захватывает дух даже 
у опытных спортсменов. Кроме того, здесь 
раздолье для любителей для внетрассово-
го лесного катания.
Стоимость проживания: от 12 000 тенге в сутки
Стоимость ски-пассов: 5 000 тенге в будни и 
6 000 тенге в выходные

Курорт Нуртау, или Княжьи горы
Еще один малоизвестный курорт – Нуртау, 
что находится в 35 километрах от Усть-
Каменогорска. Курорт молод, а это значит, 
что здесь все если не по последнему, то уж 
точно по предпоследнему слову техники 
и комфорта. Трассы на любой вкус и для 
любого уровня подготовки, в том числе и 
для любителей фрирайда, отличная ин-
фраструктура для отдыха после активно-
спортивного дня, но главная изюминка 
курорта – это вечерние катания, когда все 
склоны красиво подсвечиваются и можно 
отрываться до 23:00. Правда, отдых здесь 
и правда «княжий».
Стоимость проживания: от 120 000 тенге в 
сутки в будни и 155 000 тенге в выходные
Стоимость дневного абонемента: будни – 5 500 
тенге, выходные – 8 000 тенге 

 ▀ «Горнолыжка» на любой 
вкус и кошелек
От дорогого отдыха до экономкласса
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УВИДЕЛ, 
СФОТОГРАФИРОВАЛ, 
КУПИЛ

В Alibaba решили облегчить потенциаль-
ным клиентам процесс выбора и покупки ма-
шин, призвав на помощь смартфон и кошку. 
Представленный крупнейшей в мире торго-
вой онлайн-площадкой способ приобретения 
машин для граждан КНР заключается в следу-
ющем. Увидев – неважно где – понравившийся 
автомобиль (новый, разумеется), надо сделать 
его снимок и загрузить в мобильное прило-
жение Tmall.com. Программа тут же сообщит 
потенциальному покупателю, есть ли такой 
автомобиль в наличии и когда можно прийти 
на тест-драйв. Если клиента все устраивает, то 
он делает селфи (для подтверждения лично-
сти) и отправляется забирать машину в огром-
ный вендинговый аппарат в виде кошки. Уже 
в салоне водитель может взять автомобиль в 
пользование на три дня или же сразу купить 
его. Попутно в Alibaba продумали и механизм 
кредитования интерактивного метода авто-
мобильных продаж. Приобретать машины 
в вендинговом аппарате смогут клиенты с 
внушительным положительным рейтингом 
Sesame Credit (рейтинговая система Alibaba). 
Любой, у кого есть больше 750 баллов, сможет 
выбрать понравившуюся модель автомобиля 
онлайн, оплатить первый взнос в размере 10% 
стоимости машины, после чего забрать ее. Да-
лее клиент должен вносить ежемесячный пла-
теж через систему Alipay до полной выплаты 
стоимости товара.

СОВСЕМ НЕ ПОХОЖ

Почему индусам удалось превратить «Ма-
хиндру» во «Вранглер», а немцам «Вранглер» 
в «Виллис» – нет? Риторический вопрос, кото-
рый не может не напрашиваться из сравнения 
двух свежих переделок. Однако если индий-
ские мастера кузовного индпошива отнес-
лись со всей страстью к перестройке убогой 
отечественной машины в заокеанскую мечту, 
то в ателье GeigerCars ограничились пере-
краской кузова стандартного трехдверного 
Jeep Wrangler JK с мягким верхом в армей-
ский оливково-зеленый колер и установкой 
сопутствующих шильдиков, чтобы назвать 
получившийся результат как Geiger-Willys. 
Мотор слегка тронутой налетом славы вели-
кого родоначальника машины оставили без 
изменений – а это 3,6-литровый V6 семейства 
Pentastar, отдачей в 287 лошадиных сил и 347 
Нм крутящего момента (кстати, интересно 
сравнить, как изменилась начинка подкапот-
ного пространства за минувшие 75 лет). То же 
самое касается и салона, с тканевой обивкой 
цвета хаки. Помимо указанных выше кос-
метических изменений, немцы оборудова-
ли «Виллису» передним силовым бампером, 
моторизованной лебедкой, 17-дюймовыми 
стальными колесными дисками, усиленным 
держателем запасного колеса и новой выхлоп-
ной системой. Тираж спецверсии Geiger-Willys 
будет ограничен 10 экземплярами, каждый 
стоимостью 68 900 евро.

ТОР, ДА НЕ ТОТ

Двое молодых и амбициозных дельцов 
решили оперативно нажиться на нарож-
дающемся рынке электрогрузовиков до 
того, как начнутся продажи Tesla Semi. Лос-
анджелесский стартап Thor Trucks готов про-
давать дебютную машину уже в 2018-м, на 
год раньше, чем Semi компании Маска начнет 
поступать к своим клиентам. Возможно, по-
этому создатели новинки не стали строить ее с 
нуля, а оперативно возвели ее на модифициро-
ванном шасси грузовика Navistar. В движение 
тягач под названием Thor ET-One приводят 
электромоторы производства канадской ком-
пании TM4, отдачей в зависимости от модифи-
кации от 300 до 700 лошадиных сил. Машина 
укомплектована усиленными мостами Dana. 
Также на сайте производителя сообщается, 
что на одной зарядке грузовик сможет проез-
жать до 480 километров, а его грузоподъем-
ность составит 36 тонн. Подспудное желание 
выглядеть как «Тесла» прослеживается во 
всем – начиная от логотипа и заканчивая ре-
кламным затемненным фото тягача спереди. 
Увы, при ближайшем рассмотрении не скрыть 
огрехи сборки прототипа, например, огром-
ные щели вокруг водительской двери. Да и 
сам грузовик смотрится откровенно топорно. 
Запросы отцов-основателей марки – Дакоты 
Семлера и Джордано Сордони, которым ис-
полнилось всего по 25 лет, умеренными никак 
не назовешь. Ориентировочная цена грузови-
ка с запасом хода до 160 километров составит 
$150 000, с 480-километровым – $250 000, что 
значительно дороже куда более совершенного 
Tesla Semi (во всяком случае, снаружи). И, да, 
поскольку у ребят нет инженерного образова-
ния, Thor ET-One проектировали не они сами, 
а приглашенные из других компаний специ-
алисты.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

MOTOR.KZ

О ксана Черноножкина

Американцы показали новое поколе-
ние своего легендарного джипа. Как 
и ожидалось, новинка несильно от-

личается от своего предшественника. По 
крайней мере внешне. Продажи модели 
начнутся уже в январе.

В плане преемственности стиля, глядя 
на новый Wrangler, лично мне вспоми-
нается ставшая крылатой фраза Генри 
Форда, когда его фирма выпустила зна-
менитую «жестянку Лиззи» (Ford Model 
T): «Любой клиент может получить ав-
томобиль, который выкрашен в тот цвет, 
в который он хочет – до тех пор, пока 
этот цвет – черный». Так и здесь – амери-
канцы как бы говорят: вы можете полу-
чить Wrangler любого дизайна, пока он 
похож на классический образец 1986 года. 
Впрочем, почему бы и нет, не зря ведь эта 
модель часто упоминается в связке с при-
лагательным «легендарный». К тому же 
именно Wrangler стал родоначальником 
класса внедорожников. И именно благо-
даря ему название «джип» стало нарица-
тельным.

В общем-то, по сути автомобиль поя-
вился гораздо раньше 80-х годов прошлого 
столетия – во время Второй мировой во-
йны. Назывался он Willys MB, стоил 738,74 
доллара, а создала его компания Willys-
Overland. К слову, Jeep как бренд тогда еще 
не существовал – марку зарегистрировали 
только в 1950 году. Но если армейская вер-
сия появилась уже в 1941 году, то граждан-
скую создали лишь в 1944-м. Она кстати 
получила аббревиатуру CJ, что означало – 
Civilian Jeep, то есть «Гражданский джип». 
А прежде чем автомобиль получил имя 
Wrangler, его и вовсе успели модифициро-
вать раз семь.

4 болта вместо 28
Итак, внешне четвертая генерация 
Wrangler не шибко отличается внешно-
стью от своего предшественника. Здесь 
все та же фальшрадиаторная решетка с 
семью вертикальными прорезями, те же 
круглые фары, откидывающееся на капот 
лобовое стекло, те же миниатюрные бам-
пера, но… Бампера теперь имеют съемные 
углы, чтобы можно было устанавливать 
большие внедорожные колеса, фары го-
ловного света получили светодиодные 

кольца дневных ходовых огней, поворот-
ники «переехали» на крылья, у рамки ло-
бового стекла больший наклон, а двери, 
которые по-прежнему можно снять, уже 
не «бутафорские», так как включают сте-
клоподъемники. Кстати, двери и капот в 
новом поколении делают из алюминиево-
го сплава, так что они довольно легкие, но 
при этом прочные. Чтобы сложить лобовое 
стекло, теперь придется открутить все-
го 4 болта, а не 28, как раньше. А еще для 
Wrangler предлагается 4 варианта крыши: 
Soft Top – съемная крыша из ткани, Hard 
Top – съемная жесткая крыша, Freedom 
Top – крыша типа тарга с двумя демонти-
руемыми секциями над головами води-

теля и переднего пассажира и Power Top 
– жесткая несъемная крыша, дополненная 
люком с электроприводом. А для тех, кто 
не может определиться, какой тип кры-
ши ему больше нравится – жесткий или 
мягкий, предлагается Dual Top – вариант 
с мягким и жестким верхом. Естественно, 
устанавливаются они по очереди.

5 смартфонов и один айпад
В салоне нового Wrangler стиль ретро ор-
ганично соседствует с современными 
техническими решениями. Панель при-
боров включает аналоговые циферблаты 
тахометра и спидометра, между кото-
рыми расположился дисплей бортового 

компьютера – в базе идет монохромный 
3,5-дюймовый экран, в топе – 7-дюймо-
вый, цветной. На центральной консоли 
главенствует цветной сенсорный экран 
мультимедийной системы диагональю от 
5 до 8,4 дюйма в зависимости от комплек-
тации. На нем, в частности, можно наблю-
дать за режимами работы полного при-
вода, глубиной преодолеваемого брода 
и расположением автомобиля на дороге. 
Нашлось здесь место и для пяти смартфо-
нов и айпада, есть несколько USB-портов 
и розетка на 115 В. Также модель полу-
чила новое мультифункциональное руле-
вое колесо. А на стойках лобового стекла 
появились оригинальные ручки, которые 
призваны не только облегчать посадку 
в салон, но и упрощать процесс подъема 
стекла из опущенного на капот состояния. 

4 моста
В основе модели, конечно же, лежит рама. 
В ее конструкции теперь используется 
больше «крылатого металла» и композит-
ных материалов. За счет этого удалось 
снизить массу узлов и агрегатов (автомо-
биль стал легче предшественника в целом 

на 90 кг), что в свою очередь позволило 
уменьшить расход топлива и повысить 
скоростные характеристики модели на 
трассе.

Покупателям предлагается 4 варианта 
неразрезных мостов. Начальные версии 
будут построены на самоблокирующихся 
дифференциалах, а более дорогие получат 
блокировки межколесных дифференци-
алов (передний и задний) и возможность 
отключения стабилизатора поперечной 
устойчивости. 

Вариантов полного привода три. На 
базовых версиях стоит классическая си-
стема Part-Time (жесткое подключение пе-
реднего моста), в исполнении Rubicon она 
же, но дополненная демультипликатором 
с коэффициентом понижения 4,0, а на до-
рогих версиях Sahara по умолчанию идет 
система автоматического полного при-
вода с интеллектуальным электронным 
управлением, умеющим четко фиксиро-
вать пробуксовку задней оси и своевре-
менно подключать переднюю. В ней при-
сутствует также режим принудительного 
полного привода и понижающая передача 
для движения по тяжелому бездорожью 
(передаточное число 2,72:1).

Будет и гибрид
Линейку моторов нового Wrangler со-
ставляют два бензиновых мотора – тур-
бированный четырехцилиндровый 2.0 
Hurricane с турбокомпрессором twin-scroll 
(270 л.с.) и модернизированный атмосфер-
ный шестицилиндровый 3.6 Pentastar (285 
л.с.), один турбодизель – 3,0-литровый VM 
Motori (260 л.с.)  и один гибрид, где над-
дувный бензиновый двигатель объемом 
2,0 литра дополнен комбинированным 
стартером-генератором с ременным при-
водом и 48-вольтовой тяговой батареей. 
Кстати, как утверждает производитель, 
гибридная добавка никак не повлияла 
на преодоление водных преград – паспорт-
ная глубина брода равна 762 мм.

Коробок передач три: 6-ступенчатая 
«механика» и два 8-диапазонных «автома-
та» – один из них собственной разработки, 
а второй – марки ZF.

Также традиционно автомобиль будет 
предлагаться в двух вариантах колесной 
базы – короткой и длинной. А чуть позже 
обещают и модификацию с кузовом пи-
кап. 

На автосалоне в Лос-Анджелесе кон-
церн Daimler AG представил третье 
поколение роскошного Mercedes-

Benz CLS. У наших дилеров новинка по-
явится к лету следующего года.

CLS получил обтекаемые формы кузова 
и может похвастаться потрясающим ко-
эффициентом аэродинамического сопро-
тивления – 0,26! Оказывается, дизайнеры 
компании при разработке модели вдох-
новлялись… формами акул (!) – одного из 
самых совершенных с точки аэродинами-
ки существ.

Автомобиль также выделяется новой 
светоптикой: передние фары включают 
обязательные угольники ходовых ог-
ней (изюминка всех будущих моделей 
Mercedes-Benz), задние – трехмерную 
графику и кристаллическую подсветку 
Edgelight.

И кстати автомобиль стал первой из 
моделей с трехлучевой звездой на капо-
те, получившей в серийном исполнении 
новую форму трапециевидной решетки 
радиатора.

Кожа тончайшей выделки, полирован-
ный алюминий, натуральный шпон, ам-
биентная подсветка, включающая 64 от-
тенка… На передней панели два огромных 
– по 12,3 дюйма каждый – экрана. Первый 
исполняет роль приборной панели, второй 
служит экраном мультимедийного ком-
плекса In-Car Office. Управляется все это 
либо посредством сенсорных кнопок на 
руке, либо тачпадом на центральном тон-
неле. 

Есть беспроводная зарядка для смарт-
фона и трехзонный климат-контроль. 
Сзади вместо привычных двух кресел – 
трехместный диван. Впрочем, вы всегда 
можете выбрать четырехместную версию. 
Передние же кресла – эксклюзивные. То 
есть их разрабатывали непосредственно 
для этой модели. 

Опционально доступна система 
Energizing. Она может подбирать темпера-
туру и аромат воздуха, программу работы 
массажа в передних сиденьях, интенсив-
ность вентиляции или подогрева сиде-
ний и даже музыку. У нее есть несколько 
предустановленных режимов, также воз-
можны индивидуальные настройки. Кро-
ме этого, новый CLS получил активный 
круиз-контроль (от S-Klasse), который по 

сути является упрощенной версией авто-
пилота. В частности, он может удерживать 
автомобиль в пределах полосы, ускорять-
ся до заданной скорости и тормозить до 
полной остановки. От Е-класса же ему пе-
репал продвинутый комплекс систем без-
опасности Pre-Safe.

В конструктивном плане новый CLS – 
это двухрычажка спереди и многорычаж-
ка сзади. Подвеску можно выбрать из трех 
вариантов: с обычными амортизаторами 
и пружинами, активными амортизатора-
ми Dynamic Body Control и пневматиче-
скую подвеску Air Body Control.

В плане силовых агрегатов модель 
предлагается с 6-цилиндровыми дизель-
ными двигателями – 350d (3,0 литра, 286 
л.с.) и 400d (3,0 литра, 340 л.с.). В наличии 
также будет гибридная версия. Она осна-
щается бензиновой «турбошестеркой» (3,0 
литра, 367 л.с.) с интегрированным стар-
тер-генератором Ecoboost, позволяющим 
кратковременно получить увеличение 
мощности на 22 «лошадки». Коробка пере-
дач только одна – 9G-Tronic. Полный при-
вод 4Matic идет по умолчанию.

Чуть позже обещают четырехцилин-
дровые двигатели, в том числе бензино-
вые, а также переднеприводные версии. 

 ▀ Jeep Wrangler – верность традициям

 ▀ 64 отт енка Mercedes-Benz CLS


